
Conjunto de histórias baseadas em situações 
reais tem feito a novela de Glória Perez ter 

audiência muito acima das anteriores. Para a 
autora, sucesso vem do fato de a história “divertir, 
emocionar e convidar o público à reflexão”.   #12
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Com a bola cheia, Brasil 
encara o Equador hoje 

Desembargador 
que se vendeu por 
R$ 250 mil é preso 
em operação da PF  
Esquema foi revelado pelo ex-diretor do Ipem, Rychardson Macedo, 
e envolvia, além de Francisco Barros Dias, outro desembargador e pelo 
menos dois advogados. O próprio delator foi beneficiado pelo grupo 
criminoso. Segundo PF, “serviços” custavam em média R$ 350 mil #3 e 4

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

A importância do uísque 
está no tempo, ou seja, 

quanto mais velho 
melhor. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Dos Juízes de Direito do 
RN, 83.5% receberam no 
mês de Julho acima do 

teto salarial. #5

Vice-presidente de patrimônio do Alvirrubro, 
Francisco Sobrinho, diz que ideia é concluir  

módulo inaugural ainda este ano e passar jogar 
no local a partir do Campeonato Potiguar da 

próxima temporada.   #6

   #12

A Força do Querer faz sucesso 
apostando em dramas atuais 

América quer abrir sua 
arena ainda este ano 

“Joyce 
exagerou 

na dose”, diz 
atriz  

// Neymar comanda o ataque do time que segue preparação rumo à Copa do Mundo da Rússia em 2018

A caminho da Rússia, 
sede da Copa do Mundo 
de 2018, Seleção Brasileira 
entra em campo hoje 
para mais um desafio que 
serve como teste visando 
o Mundial: o confronto 
com a seleção de Equador, 

que começa às 21h45, 
na Arena do Grêmio, em 
Porto Alegre-RS. Além dos 
principais astros do time, 
como Neymar, as atenções 
de hoje se voltam para o 
goleiro Alisson, que virou 
titular na Roma (ITA) e 

agora quer agarrar de vez 
a camisa 1 do time que vai 
disputar o hexacampeonato 
mundial no ano que vem. 
Ele tem o apoio de Tite e de 
um de seus maiores ídolos, 
o preparador de goleiros 
Taffarel. Esportes #7

Câmara dos 
Deputados quer  
arrecadar R$ 221 
milhões com a venda da 
folha de pagamento da 
Casa e prevê também  
cortar despesas num 
total de R$ 236,5 milhões, 
o que inclui redução 
de pessoal.  Venda será 
feita ao Banco do Brasil 
e à Caixa Econômica. 
Pagamento vai levar 5 
anos.  Poder #8

IBGE divulga 
novas estimativas 
populacionais e 
revela que número 
de habitantes no Rio 
Grande do Norte está 
em 3.507.003.  Entre 
2016 e 2017, no RN, 
32 municípios tiveram 
perda de população. 
Com crescimento de 
0,86%, Natal tem hoje 
um total de 885.180 
habitantes.  #4

Câmara 
vai vender 
folha por 
R$ 221 mi

No RN, 32 
cidades 
perderam 
população 

CBF

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

REPRODUÇÃOFRANKIE MARCONE / NOVO



2    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 31 de Agosto de 2017

Editor: Luan Xavier      E-mail: luanxavier@novonoticias.com

Sr.  Leitor

Buraco reabre na 
Avenida Itapetinga
Morador que passava pela via, uma das principais da zona Norte, 
fez imagens para denunciar falhas no serviço feito recentemente

O 
leitor Renan 
Azevedo en-
trou em con-
tato com a re-
portagem do 

NOVO para denunciar que 
um buraco na Avenida Ita-
petinga, bairro Potengi, zona 
Norte de Natal, reabriu após 
serviço de reparo ser feito 
pela Prefeitura do Natal. Ele 
fez um vídeo e enviou diver-
sas fotos do local para recla-
mar que a pista ficou desnive-
lada e que uma das faixas da 
via está interditada para trân-
sito de veículos.

Renan Azevedo entrou 
em contato com a reda-
ção através do Facebook do 
NOVO (facebook.com/novo-
jornalrn/). Segundo a queixa 
de Renan, a prefeitura levou 
mais de 40 dias para conser-
tar o buraco e a estrutura já 
está cedendo novamente.

O denunciante passava 
pelo local e fez as imagens de 
seu telefone celular e as en-
viou para o NOVO. No vídeo 
é possível ver que os veículos 
desviam da cratera que está 
se abrindo. 

Os motoristas mais pru-
dentes não arriscam passar 
por cima da estrutura com-
prometida. No local, apenas 
um velho pneu, segurado por 
pedaços de concreto retira-
dos do próprio buraco, sinali-
za o perigo.

De acordo com a denún-
cia enviada ao NOVO, a tam-
pa de concreto e aço que cela 

um sistema de esgoto come-
çou a se deteriorar uma se-
mana após a prefeitura reali-
zar o serviço.

O NOVO entrou em con-
tato com a Secretaria Munici-
pal de Obras Públicas e Infra-
estrutura do Natal (Semov) 
para responder ao leitor. A Se-
mov se comprometeu em re-
solver a situação. A Secretaria 
de Obras disse que uma equi-
pe foi enviada ao local no mo-
mento em que tomou conhe-
cimento do problema atra-
vés da solicitação do NOVO. 
No entanto, os serviços serão 
iniciados para hoje (31) e vão 
até segunda-feira (4).

Em nota, a Secretaria 
se comprometeu em repa-
rar o buraco até segunda-fei-
ra (4) e informou que um ca-
minhão que transporta com-
bustível passou por cima da 
estrutura e a danificou.

A reposta atende ao pedi-
do de informação sobre o as-
sunto feito pelo leitor Renan 
Antonio Azevedo. Para su-
gerir pautas e fazer denún-
cias como o Renan, o leitor 
pode entrar em contato com 
o NOVO Notícias via NOVO-
Whats (99113-3526).

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página intei-
ra do jornal para responder 
aos questionamentos do co-
tidiano. Este é mais um canal 
à disposição dos leitores para 
que possam fazer denúncias, 
sugerir pautas, interagir, ser 
ouvidos e respondidos pelo 
NOVO Notícias. 

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Pagamento atrasado 1
Impressionante como o governo recolhe de imposto 

no combustível um valor maior que o federal e, ainda as-
sim, falta dinheiro para pagar a folha do estado. O Brasil 
está em crise de moralidade, isso sim.
Luciano Daniel
Via Instagram

Pagamento atrasado 2
O pessoal da Justiça (os nobres, que se acham acima 

de tudo e de todos) já recebeu a primeira parcela de dé-
cimo, e o pagamento saiu desde o dia 25 de agosto. Por 
que isso? Minha tia faz 10 anos que não tem aumento (ela 
e mais um monte de funcionários do estado na área da 
saúde, aposentados), que passaram suas vidas arriscando 
pegar doenças, deixaram suas famílias para dar plantões. 
Hoje, sabe qual o valor do salário dela? R$ 890,00 reais. Há 
mais de 2 anos, que ela colocou na justiça para ser retifi-
cado, mas a justiça só funciona para quem tem dinheiro. 
Sabe quando minha tia e outros irão gozar de uma apo-
sentadoria justa, ou julgada no salário correto? Nunca! O 
pessoal, principalmente da Justiça (juiz, desembargado-
res...) é o que mais ganha e o que menos trabalha.
Raphaela Gama
Via Instagram

Sobre Cena Urbana
A crônica é um exercício de liberdade, o cronista, 

aquele que sonha; para o final de semana, uma crônica de 
domingo e notas inspiradas em Sabino.
Gustavo Sobral
Via Facebook

Vencedora do BBB 17 já gastou boa parte do dinheiro

Ser rico ou pobre é uma questão, além de atitude, de 
mentalidade. É de como a sua mente está moldada para 
o dinheiro, e de aproveitar oportunidades para ficar e se 
manter rico (a).
Kláudio Hackradt
Via Facebook

Elogio
Muito feliz com o Novo. Fico informada todos os dias 

parabéns.
Via NOVOWhats

Dia Italiano – Juvino Barreto
Quatro intercambistas italianos que estão trabalhan-

do no Instituto Juvino Barreto irão realizar no próximo do-
mingo, 03 de setembro, um Dia Italiano. Todos vocês es-
tão convidados! Custa 20 reais e todo o dinheiro será re-
vertido para a instituição. Lá, terá um chefe italiano que 
cozinhará lasanha, bruschetta e sanduíche com porchet-
ta. E também terá música italiana.

Seria muito legal divulgar para ajudar ao Juvino 
Barreto.
Bruna Mussato
Via NOVOWhats

Registro da lua, 
pelas lentes do leitor 

Manoel Barbosa.

Irmã gêmea revela 
que Emilly ‘gastou 

muito’ do que 
ganhou no BBB:

Homens cavam a 
própria cova antes 
de serem mortos e 
queimados no RS:

Avião faz pouso 
forçado após pum 
causar enjoo em 

passageiros:

#pravocê

Diretor geral Fernando Laudares. Executivo de administração e finanças Manuel Micó. Conselheiro de relacionamento com comunidades e marcas 
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

Depois do grande sucesso de 
audiência da edição do ano 
passado, o NOVO e o CDF 

apresentam a Maratona ENEM 
2017 a partir do dia 5 de setembro. 
Durante 10 semanas, teremos 18 
aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, 

dicas e conteúdos pra você se dar 
bem no Enem 2017. Fique ligado!

WWW.LEILAOVIP.COM.BR

11/09/2017 13h30

Lance Mínimo a partir de:

Apartamento 1204 - Área Privativa: 55,50m²
R. Joaquim Eduardo de Farias, 213 - Ponta Negra

R$ 113.000,00

NATAL/RN - Lote 25

Vicente Paulo Albuquerque
0800-717-8888  (98) 3334 8898 (11) 3093 5252

Informações

10% DESCONTO À VISTA

ENTRADA E SALDO
PARCELADO EM ATÉ 48X

LEILÃO DE 48 IMÓVEIS
Leilão Somente Online nos Estados: AL - AM - CE - MA - PA - PB - PE - RN - SE

// Buraco já causou diversos acidentes de trânsito na avenida
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Operação deflagrada pelo MPF e PF aponta participação de dois magistrados em esquema de 
compra de votos no TRF5 para liberar habeas corpus que beneficiou ex-presidente do Ipem-RN

Desembargadores recebiam 
dinheiro para soltar presos

N
o dia 24 de ja-
neiro de 2012, 
o empresá-
rio Rychard-
son Macedo 

Bernardo deixava o Quartel 
do Comando Geral da Polí-
cia Militar do Rio Grande do 
Norte, no Tirol, onde esta-
va preso desde 12 de setem-
bro de 2011. Passados quase 
seis anos do julgamento favo-
rável ao ex-diretor do Institu-
to de Pesos e Medidas do RN 
(Ipem-RN), a Polícia Fede-
ral e o Ministério Público Fe-
deral (MPF) deflagraram on-
tem pela manhã a Operação 
Alcmeón. Segundo as inves-
tigações realizadas nos últi-
mos dois anos, estaria prova-
do que a saída de Rychardson 
da cadeia não aconteceu de 
maneira lícita ou meramente 
técnica, como acreditava-se 
até então. Outros casos tam-
bém são investigados.

Preso no âmbito da Ope-
ração Pecado Capital, defla-
grada pelo Ministério Públi-
co Estadual (MPRN) e que 
investigava um esquema de 
desvio de recursos federais 
repassados pelo Instituto Na-
cional de Metrologia, Nor-
malização, Qualidade e Tec-
nologia (Inmetro) ao Ipem-
-RN, a liberdade do acusado 
de liderar o esquema ocor-
reu mediante compra de vo-
tos de desembargadores do 
Tribunal Regional Federal da 
5ª Região (TRF5), que decidi-
ram pelo habeas corpus de 
Macedo.

É isso que garantem a PF e 
o MPF. Pela saída da prisão e 
a liberação de seus bens, que 
estavam bloqueados judicial-
mente desde a Pecado Capi-
tal, o empresário Rychardson 
Macedo teria pago pelo me-
nos R$ 400 mil aos desem-
bargadores federais Francis-
co Barros Dias (aposentado) 
e Paulo Gadelha (falecido em 
2013), ambos do TRF5.

Ontem, foram cumpri-
dos dois mandados de prisão 
preventiva, oito de condu-
ção coercitiva e 13 de busca 
e apreensão no Rio Grande 
do Norte e em Pernambuco. 

As medidas foram determi-
nadas pelas 2ª e 14ª varas fe-
derais do Rio Grande do Nor-
te e se referem a dois inqué-
ritos distintos. O principal alvo 
das investigações é exatamen-
te o desembargador aposenta-
do Francisco Barros. Os dois 
mandados de prisão emitidos, 
um de cada inquérito, foram 
exatamente contra ele. O juiz 
federal Mário Azevedo Jam-
bo, da 2ª Vara Federal, deter-
minou, além da prisão, duas 
conduções coercitivas e qua-
tro mandados de busca e 
apreensão.

O desembargador aposen-

tado é suspeito de participar 
de um esquema de compra e 
venda de votos na Justiça Fede-
ral. Atualmente advogado par-
ticular e professor do Departa-
mento de Direito da Universi-
dade Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), ele recebeu do 
empresário o valor de R$ 150 
mil para votar favorável, no Ple-
no do TRF5, ao habeas corpus, 
conforme a investigação.

Posteriormente, em meio 
a um mandado de seguran-
ça impetrado pela defesa de 
Rychardson para que os bens 
do réu fossem desbloquea-
dos judicialmente, Barros re-

cebeu mais R$ 100 mil, con-
forme os investigadores in-
formaram. No total, somente 
o atual professor universitá-
rio teria ganho R$ 250 mil em 
troca de votos.

“Constatou-se que hou-
ve um pagamento, por inter-
médio do advogado Francis-
co Wellington da Silva [re-
presentante de Rychardson], 
na quantia de R$ 150 mil, 
que posteriormente foi re-
passada ao então desembar-
gador Francisco Barros Dias. 
Ao receber a quantia, que se-
gundo depoimento prestado 
pelo colaborador ( o próprio 

Rychardson Macedo), foi re-
passada no dia do julgamen-
to do habeas corpus, em es-
pécie, no estacionamento do 
TRF5, houve o voto do de-
sembargador para a conces-
são da liberdade do empresá-
rio preso”, relatou o procura-
dor da República Renan Felix, 
durante coletiva de impren-
sa concedida na Superinten-
dência da PF, em Natal.

FALECIDO
O outro magistrado envol-

vido supostamente no esque-
ma, Paulo Gadelha, morreu 
em 2013. Contudo, PF e MPF 
constataram que ele recebeu 
ao menos R$ 150 mil: R$ 100 
mil deles foi para votar favo-
rável ao habeas corpus do 
empresário preso, conforme 
delação do próprio.

“Também houve paga-
mento comprovado, no âm-
bito das investigações, ao 
também ex-desembargador 
federal Paulo Gadelha, hoje 
falecido. Houve o pagamen-
to de R$ 100 mil, por intermé-
dio do advogado Ademar Ri-
gueira, no escritório localiza-
do em Recife”, afirmou Felix, 
acrescentando em seguida 
a quantia de mais R$ 50 mil, 
paga pelo desbloqueio dos 
bens de Rychardson.

As negociações ilícitas en-
volvendo os dois desembar-
gadores federais teriam con-
tado com a intermediação de 
advogados e de um assessor, 
com repasses de valores de 
forma oculta e dissimulada, 
mediante uso de dinheiro em 
espécie e transferências ban-
cárias envolvendo terceiros.

Félipe Galdino 
Do NOVO

// Policiais federais cumpriram mandados em escritórios de advocacia, como o de Francisco Barros Dias, desembargador aposentado

FRANKIE MARCONE / NOVO
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O segundo inquérito da 
Operação Alcméon trata de 
uma possível “exploração de 
prestígio” – crime similar ao 
tráfico de influência – por par-
te do desembargador aposen-
tado Francisco Barros Dias, pe-
rante o mesmo Tribunal Re-
gional Federal da 5ª Região 
(TRF5), entre os anos de 2015 
e 2017.

Segundo Polícia Federal e 
Ministério Público Federal, o 
ex-magistrado atuou de ma-
neira irregular ao desrespei-
tar a chamada “quarentena” 
de juiz aposentado. Basica-
mente, Barros atuou de ma-
neira irregular, não esperando 
o prazo de três anos para ini-
ciar suas atividades particula-
res como advogado.

Além disso, o desembar-
gador aposentado teria solici-
tado e recebido valores com a 
promessa de interferir em ou-
tros magistrados até mesmo 
em casos nos quais ele pró-
prio havia atuado como jul-
gador, como na própria “Ope-
ração Pecado Capital” e na 
“Operação Salt” – que apu-
ra esquema de sonegação fis-
cal de grupo empresarial de 
Mossoró.

Dois processos, em trâmi-
te na 14ª Vara Federal de Na-
tal, de jurisdição do juiz fede-

ral Francisco Eduardo Gui-
marães Farias, estão sob se-
gredo de justiça e não tiveram 
maiores detalhes revelados 
pelos investigadores. No âm-
bito desses processos, foram 
determinadas uma prisão 
preventiva, sete conduções 
coercitivas e onze buscas e 
apreensões. O juiz realizou 
uma audiência de custódia 
com o preso ainda ontem à 
tarde.

No entanto, apesar do sigi-
lo processual, segundo o de-
legado da PF Osvaldo Scale-
zi Júnior, “ficou provado que 
o ex-desembargador estava 
violando a ‘quarentena’ que 
deveria cumprir e utilizando o 
fato de ser ex-desembargador 
para captar clientes com a pro-
messa de privilégios em deci-
sões judiciais”.

O delegado, entretanto, 
destacou que o fato de Barros 
fazer as promessas não signi-
ficaria que ele as cumpriria. 
“A exploração de prestígio não 
quer dizer que ele tinha pri-
vilégios no Tribunal, mas ele 
vendia a ilusão dos clientes. 
Isso, de certa forma, também 
é uma conduta criminalizada”, 
pontuou.

As investigações se de-
senvolveram em um trabalho 
conjunto do Ministério Pú-
blico Federal, Polícia Federal 
e  Receita Federal, contando 
com informações fornecidas 
pelo Conselho de Contro-
le de Atividades Financeiras 
(Coaf), pela Justiça Federal e 
pelo TRF5. As diligências re-
alizadas até o momento en-
volveram colaborações pre-
miadas, gravações ambien-
tais, interceptações telefôni-
cas, afastamento de sigilo de 
dados fiscais, bancários, te-
lefônicos e telemáticos, além 
da obtenção de documentos 
e colheita de depoimentos.

Os crimes investigados 
são os de corrupção passiva 
(art. 317 do Código Penal), 
corrupção ativa (art. 333 do 
Código Penal), exploração 
de prestígio (art. 357 do Có-
digo Penal), falsidade ideo-
lógica de documentos parti-
culares e uso de documen-
tos particulares ideologica-
mente falsos (arts. 299 e 304 
do Código Penal), lavagem 
de dinheiro (art. 1º da Lei 
n. 9.613/1998) e associação 
criminosa (art. 288 do Códi-
go Penal).

O esquema criminoso 
foi desvendado por meio de 
acordo de colaboração pre-

miada em que o empresá-
rio Rychardson Macedo re-
latou pelo menos duas situ-
ações em que teria obtido os 
benefícios depois de ter sua 
prisão decretada e seus bens 
apreendidos durante uma 
operação policial deflagrada 
no estado.

O grupo formado pelos 
magistrados e advogados 
cobraria em média R$ 350 
mil pelo serviço, sempre de 
forma antecipada. Em deter-
minado momento, um dos 
advogados, ligado à organi-
zação criminosa, teria até 
mesmo retido os documen-
tos de veículos de um dos 
delatores como forma de ga-
rantir o pagamento futuro da 
propina.

Logo no início da manhã 
de ontem, policiais federais 
cumpriram os mandados 
em escritórios de advocacia 
de Natal, Mossoró e Recife 
(PE). Um dos alvos foi o es-
critório do próprio desem-
bargador aposentado Fran-
cisco Barros Dias, na Rua Dr. 
Serkiz Farkatt. Por volta das 
11h, agentes deixaram o lo-
cal, na via estreita localiza-
da no Bairro Barro Verme-
lho, próximo ao Viaduto do 
Baldo, com malotes cheios de 
documentos.

Investigações 
contam com 
delações premiadas

Barros é suspeito de 
praticar “exploração 
de privilégios”

// Francisco Barros Dias, desembargador aposentado, é preso

// Paulo Gadelha, desembargador aposentado e falecido em 2013 CONTINUA NA PÁGINA 04
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Políticos também eram beneficiados 
pelo esquema que operava no TRF5

Durantes as investiga-
ções que culminaram a ope-
ração de ontem da Polícia Fe-
deral e Ministério Público Fe-
deral (MPF), chamada de Al-
cméon – uma referência a 
um personagem da mitolo-
gia grega e está relacionado à 
traição e quebra de confian-
ça – os investigadores desco-
briram outras compras e ven-
das de votos em decisões ju-
diciais que não envolvem o 
empresário Rychardson Ma-
cedo Bernardo.

Em um caso específico, a 
pena de um ex-prefeito do in-

terior do estado, que era de 28 
anos de reclusão, foi reduzida 
para dois anos e oito meses, 
sendo posteriormente subs-
tituída por restritiva de direi-
to. A primeira sentença foi de-
finida pela 8ª Vara Federal, de 
Mossoró, sendo a segunda 
acordada no Tribunal Regio-
nal Federal em 2015.

O caso em questão é do 
ex-prefeito de Baraúna, no 
Oeste Potiguar, Francisco Gil-
son Oliveira. O gestor públi-
co foi condenado por desvio 
e uso indevido de recursos 
públicos, irregularidade na 
prestação de contas e dispen-
sa ilegal de licitação. As inves-

tigações da PF apontam que 
sua pena pode ter sido redu-
zida com a ajuda do esque-
ma descoberto na Operação 
Alcméon.

As ações do grupo crimi-
noso indicariam também o 
cometimento de delitos de 
exploração de prestígio em 
vários processos em trâmite 
no Tribunal Regional Federal, 
inclusive processos relaciona-
dos à Operação Lava Jato.

Ontem, o Tribunal Regio-
nal Federal da 5ª Região, em 
Recife (PE), informou, por 
meio de nota oficial, desco-
nhecer qualquer irregularida-
de nos processos julgados pela 

corte. Além disso, também sa-
lienta que tomou conheci-
mento dos fatos pela imprensa 
e que as investigações já estão 
sendo conduzidas pela Justiça 
Federal de Primeiro Grau do 
Rio Grande do Norte.

“A Presidência do Tribunal 
Regional Federal da 5ª Região 
– TRF5 informa que não tem 
conhecimento de qualquer ir-
regularidade praticada no seu 
âmbito, ressaltando que sem-
pre usufruiu de elevado con-
ceito no meio jurídico brasi-
leiro, tanto por sua serieda-
de quanto pela celeridade da 
prestação jurisdicional”, afir-
mou o TRF5 em nota.

Um dos grandes alvos da 
operação é o desembargador 
aposentado Francisco Bar-
ros Dias, como ainda o envol-
vimento do desembargador 
Paulo Gadelha – hoje faleci-
do – também é apontado pe-
los investigadores, entretanto, 
como foi destacado pela PF e 
o MPF em coletiva de impren-
sa, ontem pela manhã, não 
há provas de que outros de-
sembargadores façam ou te-
nham feito parte do esque-
ma de corrupção apurado na 
Alcméon.

RECIFE
Com mandados de bus-

ca e apreensão e condução 
coercitiva no Rio Grande do 
Norte (RN) e em Pernambu-
co, no Recife (PE) foi cum-
prido um mandado de con-
dução coercitiva – quando a 
pessoa é obrigada a compa-
recer à Polícia Federal para 
prestar esclarecimentos – de 
um servidor público estadual 
de 58 anos, morador do bair-
ro de Boa Viagem. Ele foi in-
diciado pelo crime de corrup-
ção ativa. Depois de ser ou-
vido no início da manhã de 
ontem, na sede da PF em Per-
nambuco, ele foi liberado e 
responderá ao inquérito em 
liberdade.

// Representantes do MPF e PF deram entrevista coletiva para explicar detalhes da operação // Rychardson Macedo Bernardo, ex-presidente do Ipem-RN: delações deram origem à Operação Alcméon
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D o conjunto das 27 
capitais que totali-
zam 49,4 milhões de 

habitantes, representando 
23,8% da população do país.  
Natal é a décima quinta, com 
885.180 habitantes, represen-
tando 0,86% de taxa de cresci-
mento geométrico do Brasil, 
de acordo com dados popu-
lacionais publicados ontem 
(30) pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A maior taxa de cres-
cimento geométrico entre 
as capitais, no período 2016-
2017, foi a de Palmas (2,48%) 
e a menor, a de Porto Alegre, 
(0,26%).

Segundo os dados do 
IBGE, os municípios mais po-
pulosos do estado são: Natal 
(885.180), Mossoró (295.619), 
Parnamirim (254.709), S. G. do 
Amarante (101.492) e Macaí-
ba (80.031); os menos populo-
sos, são: Viçosa (1.731), Monte 
das Gameleiras (2.178), Ipuei-
ra (2.251), Bodó (2.307) e Tim-
baúba do Batistas (2.437).Dos 
167 municípios do RN, doze 
têm menos de 3 mil habitantes. 

Pela nova estimativa do 
IBGE, o Rio Grande do Norte 
agora tem 3.507.003 habitan-
tes. Entre 2016 e 2017, no RN, 
32 municípios tiveram per-
das de população. O número 
atualizado é de 207.660.929 

habitantes, alta de 0,77% em 
relação aos 206.081.432 do 
ano passado.

Segundo o coordena-
dor do IBGE no Rio Grande 
do Norte, Aldemir Freire, em 
termos de  crescimento de-
mográfico, o balanço estadu-
al é de cerca de 50 mil nasci-
mentos por ano contra apro-
ximadamente 19 mil mortes 
anuais.

BRASIL
O município de São Pau-

lo já tem 12,107 milhões de 
habitantes, o mais populoso 
do País, segundo estimativas 
divulgadas nesta quarta-fei-
ra, 30, pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). O resultado represen-
ta um crescimento de 0,57% 
em relação a um ano antes.

O dado integra as esti-
mativas das populações resi-
dentes nos 5 570 municípios 
brasileiros em 1º de julho de 
2017, divulgadas anualmente 
pelo IBGE em cumprimento à 
legislação vigente. As informa-
ções são usadas pelo Tribunal 
de Contas da União no cálcu-
lo do Fundo de Participação 
de Estados e Municípios, além 
de servirem como referência 
para indicadores sociais, eco-
nômicos e demográficos.

Estima-se que o Brasil te-

nha 207,7 milhões de habitan-
tes e uma taxa de crescimento 
populacional de 0,77% entre 
2016 e 2017, um pouco me-
nor do que a taxa de 0,80% re-
gistrada na passagem de 2015 
para 2016.

Embora tenha crescido 
menos do que a média nacio-
nal, a população de São Pau-
lo ainda liderou o ranking de 
municípios, seguida pelo Rio 
de Janeiro (6,520 milhões de 
habitantes), Brasília (3,039 mi-

lhões) e Salvador (2,954 mi-
lhões de habitantes).

No início de julho, 17 mu-
nicípios brasileiros tinham po-
pulação superior a 1 milhão 
de pessoas, somando 45,5 mi-
lhões de habitantes, o equiva-

lente a 21,9% da população 
brasileira.

O município com menos 
moradores era Serra da Sau-
dade, em Minas Gerais, com 
apenas 812 habitantes. O se-
guido menor foi Borá (SP), 
com 839 moradores, seguido 
por Araguainha (MT), com 
931 habitantes. O IBGE calcu-
la que quase um quarto dos 
municípios (24,746%) do País 
teve redução de população 
em relação ao ano anterior.

ESTADOS
Entre os Estados, os três 

mais populosos estão na re-
gião Sudeste, enquanto os cin-
co menos populosos estão na 
região Norte O Estado de São 
Paulo, com 45,1 milhões de 
habitantes, concentrou 21,7% 
da população do País. Rorai-
ma foi o Estado menos popu-
loso, com 522,6 mil habitantes, 
0,3% da população brasileira.

O cálculo tem como base 
a projeção da população es-
tadual e a tendência de cres-
cimento dos municípios, deli-
neada pelas informações cap-
tadas nos dois últimos Cen-
sos Demográficos, referentes 
a 2000 e 2010. As estimati-
vas também incorporam alte-
rações de limites territoriais 
municipais ocorridas após 
2010.

// Censo

Rio Grande do Norte tem mais de 3,5 milhões 
de habitantes, de acordo com dados do IBGE

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Natal abriga uma população de 885.180 habitantes, sendo a décima quinta entre as 27 capitais do país
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 Para início de conversa 
devo confessar que não conhe-
ço pessoalmente o ministro 
Gilmar Mendes. Quando ele 
incluiu Natal no seu roteiro de 
férias (num tempo em que o 
Judiciário ainda não tinha essa 
bola toda) nossos caminhos 
não se cruzaram. Por isso a mi-
nha admiração reside única e 
tão somente no fato dele ser 
um juiz que tem coragem de 
julgar; coragem de dizer o que 
pensa; coragem de votar com 
suas convicções, mesmo que 
para isso tenha de afrontar a 
grande mídia e a opinião públi-
ca ou opinião publicada; e que 
o levou à capa da última edição 
da revista Veja.

Depois da ressalva feita, me 
permito fazer algumas apre-
ciações sobre o noticiário da 
grande mídia desde terça-feira, 
apresentando um escândalo 
envolvendo o Ministro do Su-
premo Tribunal Federal a par-
tir de uma descoberta do Mi-
nistério Público Federal.

E qual é o crime de Gilmar? 
De que ele está sendo acusado 
pela formidável estrutura de in-
vestigação montada ao longo 
dos últimos anos pelo Ministé-
rio Público?

Numa manchete de pági-
na interna o jornal O Globo, na 
sua edição de ontem, dá a res-
posta: “Barata entregou flores 
a Gilmar e sua  mulher, afirma 
Lava-Jato”. Como a Operação 
Lava-Jato tornou-se famosa e 
conquistou o coração e men-

tes dos brasileiros por desco-
brir o maior assalto já pratica-
do contra o Erário, numa ação 
institucionalizada  de empre-
sas, tecnocratas e alguns polí-
ticos para saquear a Petrobrás, 
é lícito imaginar que o tal Ba-
rata participava dessa turma. 
Ou que as tais flores – no míni-
mo – foram compradas com o 
fruto da “propina” identificada. 
Nada disso!

Gilmar é acusado pela for-
ça-tarefa da Lava-Jato do Rio, e 
Procuradores da 2ª Região, que 
atuam no caso em 2ª instância, 
encaminharam ao procura-
dor-geral da República um ofi-
cio para sustentar a proximida-
de entre o ministro dói Supre-
mo Tribunal Federal Gilmar 
Mendes e  o empresário Jacob 
Barata Filho. Após análise de 
e-mails de Barata Filho foi en-
contrada uma mensagem com 
a confirmação de um pedi-
do de flores ao casal Guiomar 
e Gilmar no mesmo endereço 
que aparece no aparelho celu-
lar do empresário.  O pedido de 
envio das flores foi feito em 23 
de novembro de 2015, no valor 
de R$ 200,01. Além das flores 

os Procuradores alegam para 
justificar o pedido de impedi-
mento, que Gilmar foi padri-
nho de casamento da filha de 
Barata, que casou-se com um 
sobrinho de Gilmar. A pedido 
dos procuradores, em 21 de 
agosto o procurador-geral soli-
citou à presidente do STF o im-
pedimento do Gilma para ana-
lisar processos relacionados 
aos empresários Jacob Barata 
Filho e Lélis Marcos Teixeira. A 
medida foi solicitada após Gil-
mar conceder habeas corpus 
para Barata Filho e Teixeira, há 
duas semanas. Os empresá-
rios foram presos por conta da 
Operação Ponto Final, que in-
vestiga o pagamento de  propi-
na por parte dos empresários 
de ônibus a políticos do Rio de 
Janeiro.

O acusado ainda não se 
pronunciou. Ele havia viajado a 
Bucareste, Romênia, e só retor-
na ao Brasil no dia 7 de Setem-
bro. Participa, como Presiden-
te do TSE, de uma conferência 
internacional sobre tecnologia 
e transparência em eleições.

Mesmo sem apoiar a pro-
posta de “regulação da impren-
sa” que vem sendo proposta 
pelo ex-presidente Lula, nem 
concordar com o “nosso guia” 
espero, apenas que o jornal 
cumpra o seu papel, indo além 
da publicação dos “press reale-
ese”, sem perder sua capacida-
de de questionar, duvidar, con-
trariar até mesmo os doutos 
poderosos.            

Liquida Natal
Com uma palestra de Peter 
Mac News, hoje, às 18h30, 
no hotel Holiday Inn, sobre 
“Transformar desafios em 
oportunidade” serás lançada 
a Liquida Natal,  que, pela 
primeira vez adotará cupom 
eletrônico. Na sua 10ª edição 
a Liquida Natal conta com 
três mil pontos de venda e 
premiará vendas acima de R$ 
40,00.
 
Corpo humano
O Instituto Felipe Camarão 
inicia, hoje, o 1º Ciclo de 
estudos sobre o corpo 
humano, filosofia e 
sociedade, contando com 
uma programação de quatro 
conferências, a primeira às 
19h30 no anfiteatro as Aves no 
Centro de Biociências.
 
Flor do Deserto
Hoje, no Sam´S Clube, haverá 
a abertura da exposição de 
Rosas do Deserto, na sua 
segunda edição. A mostra se 
concentra em flores nativas 
de ambientes áridos do 
norte da África e que podem 
ser cultivadas em casas e 
apartamentos.. 

 Sem candidato
A decisão do PSOL 
lançar o médico 
Salomão Gurgel 
como candidato a 
Governador do RN 
pode ter ido por água 
abaixo. Ex-prefeito 
de Janduis, Salomão 
foi condenado, na 2ª Câmara do 
Tribunal de Justiça, a perda dos 
seus direitos políticos.
 
Projeto Expedições
A Universidade Federal abre, 
hoje, o Projeto Expedições 
´2017 promovendo uma 
caminhada pelas trilhas do 
Parque da Cidade. O projeto 
voltado para professores 
e alunos se propõe a 
estimular a adoção de uma 
cultura de preservação e 
sustentabilidade.

 Lanche saudável
Comemorando o Dia do 
Nutricionista a Universidade 
Federal lança, hoje, o 
concurso 2º Nutrihefs DNUT 
para estimular a adoção de 
um cardápio de lanches 
saudáveis nas Oficinas 
Culinárias. A disputa será 
amnahã das 13 hs às 17 hs.

ZUM  ZUM  ZUM

• O Natalprev, Instituto de 
Previdência dos Servidores do 
Município,  tem novo Presidente. É 
o sr. Thiago Costa Marreiros.
•  Começa amanhã, a Expolajes: 23ª 
Exposição Agropecuária da Região 
Central.
•  Augusto Correia Lima convida para 
o lançamento, hoje, da Band Imóveis.

•  Completa um ano, hoje, do 
impeachment da presidente Dilma 
Roussef.
•  Marek Mann, artista plástico 
alemão, abre exposição, hoje, no 
Museu Café Filho, rua da Conceição.
•  A UFRN promove, hoje, um 
encontro com o pessoal do 
Consulado americano sobre visto 

de estudante para os USA.
•  Publicada no Diário Oficial de 
ontem a Lei que autoriza o Governo 
a raspar o tacho dos recursos do 
Funfir para pagar pessoal.
•  Decreto do Governador 
prorroga por mais 180 dias o 
estado de calamidade no Sistema 
Penitenciário do Estado.

Gustavo Sobral - Interino
gustavosobral1041@gmail.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Dose de whisky não se discute”

Maurício Nabuco

PALCO

O crime do Ministro

rodaviva@novonoticias.com

 Fisco reunido
O Sindfern realiza, hoje, o 1º 
Encontro de Aposentador, 
Aposentadoe e Pensionistas, 
com uma programação que 
começa às 8 hs, e vai até 17 hs, 
começando com uma palestra 
sobre Regime Próprio de 
Previdência, pelo Diretor de 
Aposentador e Pensionistas da 
Fenafisco, Armando Fiuza.

 A Tv Universitária inicia hoje 
– às 20h30 – nova fase do seu 
principal programa produzido 
no RN: “Memória Viva”, que já 
foi apresentado por Luiz Lobo, 
Carlos Lyra e Tarcísio Gurgel, 
entre outros. O jornalista Nicolau 
Frederico assume o comando 
do programa que recomeça 
entrevistando o jornalista 
Vicente Serejo.
 
Som do Brasil.
O Projeto Sonora Brasil, do 
SESC, está de volta ao RN, 
trazendo o grupo sergipano 
“Samba de Párea da Mussuca”, 
que vai se apresentar, hoje, em 
Mossoró; Amanhã, em Caicó; e 
sábado em Natal

Acima do teto

O Portal Poder 360 realizou uma pesquisa sobre a remuneração dos Juizes de Direito em todos 
os Tribunais do Brasil e constatou que 83.5% dos Juizes do Rio Grande do Norte receberam, no 
mês de Julho, mais de R$ 33.763,00 que é o teto para os servidores públicos. O RN é o sexto 
Estado com maior percentual de magistrados que receberam acima do teto.

LIVRARIA - É a história da 
lendária livraria parisiense 
Shakespeare and Company 
que a sua proprietária, 
Sylvia Beach, recorda no 
livro homônimo publicado 
no Brasil pela Casa da 
Palavra.
 
ENREDO - No enredo, a 
presença de Hemingway, que 
frequentava a casa na Paris 
dos anos 1920; James Joyce 
e a história e dificuldades 
enfrentadas para editar 
Ulisses e distribui-lo entre os 
leitores mundo afora.

 MODA - Tarsila está na 
moda. Uma das grifes 
badaladas do Brasil, a 
Osklen, do brasileiro Oskar 
Metsavath, apresenta nas 
passarelas da 44º São Paulo 
Fashion Week a obra da 
artista como tema da coleção.
 
CHICO - Chico Buarque 
continua causando frisson. O 
novo álbum já está esgotado 
na Cultura da Paulista, a 
maior de SP. Agora, só por 
encomenda para entregar 
entre dez e quinze dias, 
quando a fábrica enviar.

 DI - A Pinacoteca de São 
Paulo já anunciou que 
vem ai uma retrospectiva 
de Di Cavalcanti. Será em 
setembro. A exposição já está 
em montagem e promete 
expor obras fora de cartaz há 
muito tempo.
 
TRÊS - A novidade esperada 
é que três obras do pintor, 
que há muito não são vistas, 
datadas das décadas de 
1950 e 1960, pertencentes a 
coleções particulares no Rio 
de Janeiro, virão a público 
nesta mostra.

 120 - O curador José 
Augusto Ribeiro revela que 
duas destas telas são cenas 
de prostíbulos cariocas e uma 
terceira é o retrato de uma 
maternidade. A exposição 
celebra os 120 anos do 
nascimento do pintor.
 
NAVARRO - O Instituto 
Histórico em continuidade 
às suas atividades culturais 
anuncia para breve, em sua 
sala de exposições, uma 
retrospectiva do pintor 
Newton Navarro a partir da 
coleção Holanda Advogados.

 CULTURAL - O Instituto 
prepara uma programação 
intensa de atividades e 
anuncia a Quinta Cultural. 
Sempre às quintas-feiras, 
um grande evento aberto ao 
público: lançamento de livro, 
palestras, bate-papos.
 
AGENDA - Começa dia 14 de 
setembro com a palestra do 
professor Manoel Negreiros 
Neto sobre a ponte metálica 
de Igapó. Na agenda: Vicente 
Serejo sobre Cascudo; e 
Zelia Sena sobre o Atol das 
Rocas.

OCUPAÇÃO - Vem ai 
a # Ocupação Macaíba 
no Instituto Histórico e 
Geográfico. Macaíba prepara 
uma mostra de suas tradições 
culturais e pretende na ocasião 
comemorar os 140 anos da 
emancipação do município.
 
GRIPE - Vicente Serejo 
está resfriado. O interino 
continua por Cena Urbana 
até domingo. Agradece a 
boa acolhidas dos leitores, 
aos e-mails, telefonemas 
mensagens que tem recebido 
diariamente. 

Seu continente é o litro. E 
se conta em doses, o amigo en-
garrafado. Numa receita de fei-
joada em forma de poema foi 
metido no meio, assim reco-
mendado (o poeta e dono da 
receita, um apreciador do uís-
que, de nome Marcus Vinicius 
da Cruz de Melo Moraes, o Vi-
nicius de Moraes, o poeta da 
paixão): para vigiar o cozimen-
to tomar uísque on the rocks. 
On the rocks é o popular com 
gelo. E desta forma vem sendo 
servido e difundido em todas 
as rodas em que se aprecia.

Mania de brasileiro quando 
quer amenizar a bebida quen-
te no verão e não quer deixar 
de mão o destilado. Então, vem 
o salvador e refrescante gelo. 

Os puristas, pre-
ocupados, abo-
minam a solu-
ção. Há a céle-
bre resolução de 
um apaixonado 
por uísque que 
se inscreve nas 
declarações de 
amor às bebidas: 
jamais, sob hipó-
tese alguma, co-
locar água ou 
gelo. Nem pen-
sar água de coco (já esteve em 
moda), muito menos guaraná.

E sim, deve-se bebê-lo 
puro, puríssimo, como bebia 
um apaixonado que, quando 
se servia, e bebia duas garrafas 
por dia, cerrava os olhos, por-

que o uísque dava-lhe água na 
boca. Até a presença desta água 
podia retirar-lhe o sabor puro e 
característico, tão exaltado pe-
los legítimos bebedores de uís-
que. Como Vinicius de Moraes, 
que disse do uísque: é o melhor 
amigo do homem, o cachorro 

engarrafado.
Tomar uísque puro é tomar 

à caubói. Desta feita é larga-
mente usado como digestivo, 
e bebido em copo de cachaça 
ou licor, puro, e numa tragada 
só, como nos filmes de faroes-
te. Mas há os que bebericam, 

sorvendo aos goles, 
apreciando mes-
mo. O uísque tem 
de 30 a 45% de álco-
ol, sua versão mais 
popular é o feito de 
cevada e produzi-
do na Escócia. Por 
isso há quem peça 
ao garçom não um 
uísque, mas um 
Scotch.

Talvez Jaguar ou 
foi Millôr Fernan-

des, fez uma observação im-
portante, cara a nós, brasilei-
ros: os escoceses produzem o 
uísque, mas fomos nós brasi-
leiros quem trouxemos as cas-
tanhas para acompanhar. No 
velho continente mais forte e 

mais caro e também de muito 
bom gosto, coisa de apreciador, 
é o uísque irlandês. Na Amé-
rica, bebe-se o Bourbon, feito 
de milho. E agora os japoneses 
andam produzindo os seus, e 
com sucesso.

A importância do uísque, 
anota-se, está na idade. No 
tempo em que impera o novo 
em tudo, em se tratando de uís-
que, quanto mais velho melhor. 
Oito, doze, quinze e vinte anos, 
e os rótulos vão mudando, con-
forme a idade adquirida em 
barril de carvalho. Para quem 
aprecia, o começo da conver-
sa com a bebida já estar em ver 
o blend escorregar pelas pare-
des do copo. Puro malte, cara-
melo, brilhante, o sabor único.

O amigo engarrafado
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Esportes

América acredita que conclusão da arena pode ser 
divisor de águas no processo de reestruturação do clube

Um campo pra 
chamar de seu

O 
América ca-
minha para fi-
nalizar a pri-
meira parte da 
construção de 

sua arena, instalada no muni-
cípio de Parnamirim, região 
metropolitana de Natal. A in-
tenção do clube é de concluir 
o módulo inaugural do está-
dio ainda neste ano e passar 
a utilizar o local para mandar 
jogos oficiais a partir do Cam-
peonato Potiguar da próxima 
temporada.

A princípio, a Arena Amé-
rica será aberta com capa-
cidade para abrigar cerca 
de cinco mil torcedores em 
um setor único, que contará 
com cadeiras. Os assentos se-
rão similares ao utilizados na 
Arena das Dunas e começa-
rão a ser instalados nos próxi-
mos meses, segundo a comis-
são que gere a obra.

De acordo com o enge-
nheiro Francisco Sobrinho, 
vice-presidente de patrimô-
nio e obras do América, pelo 
menos 85% dos serviços já fo-
ram finalizados. O percentual 
diz respeito à construção da 
arquibancada principal, es-
truturas internas, adequação 
do gramado e serviços elétri-
cos e hidráulicos. O montante 
que ainda resta por fazer, se-
gundo Sobrinho, abarca aca-
bamento de vestiários, salas 
internas e adequação da área 
externa, que receberá o esta-
cionamento. O engenheiro 

foi o entrevistado da semana 
no programa "Hora do Me-
cão", na redação do NOVO e 
transmitido na página do Fa-
cebook do jornal.

A intenção do América é 
dar celeridade aos serviços 
que ainda precisam ser con-
cluídos. Mesmo sem calen-
dário do futebol profissional 
previsto para a sequência da 
temporada, o clube procura 
mover os torcedores para ge-
rar receita suficiente para re-
alizar novos investimentos na 
obra. 

Recentemente, o Alvirru-
bro lançou campanha de ven-
da de pilares que darão sus-
tentação aos camarotes. Vin-
te e uma estruturas foram co-
locadas à venda, cada uma ao 
custo de sete mil reais. As pi-
lastras podem ser adquiridas 
por um torcedor ou por gru-
pos de torcedores, que terão 
seus nomes gravados na es-

trutura de concreto.
A instalação dos supor-

tes para os quatro lances de 
camarote do primeiro setor 
da arena só terão início após 
a finalização dos trabalhos 
que estão em andamento. Ao 
todo, o primeiro módulo con-
tará com 128 camarotes, que 
ampliarão a capacidade da 
Arena América para um de-
nominador próximo a sete 
mil lugares.

Caso consiga atingir 100% 
da execução dos serviços do 
módulo inicial ainda neste 
ano, o América pretende rea-
lizar eventos-testes de usabi-
lidade do estádio. Os eventos 
servirão para o clube simu-
lar o funcionamento do lo-
cal e também medir o grau de 
satisfação do torcedor com 
a questão de acessos a Are-
na. "Estamos trabalhando no 
sentido de começar a testar a 
nossa Arena ainda neste ano. 

Podemos fazer eventos no lo-
cal para chamar o público e 
corrigir erros para os jogos do 
Campeonato Potiguar", indi-
ca Francisco Sobrinho, vice-
-presidente de patrimônio e 
obras do clube.

A pedra-fundamental da 
Arena América foi lançada 
em 2011. As obras, porém, 
iniciaram apenas no ano se-
guinte. A intenção do clube 
era de inaugurar o primeiro 
módulo do estádio antes da 
Copa do Mundo de 2014 para 
que ele fosse utilizado como 
centro de treinamentos para 
Seleções durante o mundial. 
Atrasos na obra, em decor-
rência de redução no fluxo 
de caixa do América nas últi-
mas temporadas, atrasaram a 
construção, conforme justifi-
ca Francisco Sobrinho.

Apesar dos prazos des-
cumpridos, Sobrinho con-
sidera que os resultados da 
construção são satisfatórios. 
Ele leva em função o fato do 
patrimônio do clube não ter 
sido diluído para acelerar 
a construção, que foi total-
mente viabilizada financei-
ramente pelos torcedores do 
América.

Ao todo, mais de R$ 6,5 
milhões já foram investidos 
na Arena América. A obra 
total é orçada em R$ 20 mi-
lhões, com capacidade pro-
jetada para abrigar 25 mil tor-
cedores. O estádio ocupa-
rá uma área corresponden-
te a oito dos 22 hectares do 
Centro de Treinamentos do 
clube.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Imagem de divulgação mostra como ficará 1ª etapa da Arena

 REPRODUÇÃO

Em paralelo à construção 
da Arena América, o Améri-
ca está elaborando projetos 
estruturais para melhorar os 
acessos ao estádio, que está 
sendo construído no bair-
ro Vale do Sol, em Parnami-
rim. O clube mantém con-
versas avançadas com a Pre-
feitura de Parnamirim e com 
a Companhia Brasileira de 
Trens Urbanos (CBTU) para 
criar mecanismos que possi-
bilitem o fluxo de torcedores 
em dia de jogos e não cause 
prejuízos à mobilidade urba-
na da área.

Uma das propostas pen-
sadas pela diretoria do Amé-
rica e que está em processo 
de análise de viabilidade é a 
criação de um trem expresso 
que levará torcedores de Natal 
e região metropolitana para 
Parnamirim, onde um ônibus 
específico levaria os torcedo-
res para a Arena do clube. O 
projeto do ‘Expresso Mecão’, 
segundo o vice-presidente de 
patrimônio e obras Francisco 
Sobrinho já foi debatida com a 
CBTU, que se comprometeu a 
contribuir com a ideia.

A proposta inicial preten-
de disponibilizar uma loco-
motiva para levar torcedores 
ao estádio desde a cidade de 
Ceará-Mirim. O trem funcio-
naria apenas em dia de jogos 
e ‘captaria’ americanos em Ce-
ará-Mirim, Extremoz, zonas 
Norte e Oeste de Natal e de 
Parnamirim. A última parada 
seria na estação de Parnami-

rim, onde um ônibus conclui-
ria o percurso até o estádio.

“O projeto foi pensado pelo 
doutor Zé Rocha [presidente 
interino do clube] e está sen-
do conversado com a CBTU. 
Ainda não temos o projeto 
concluído, mas podemos es-
tudar a possibilidade do clu-
be ajudar a subsidiar o pre-
ço da passagem do trem, que 
já é barata, para o sócio-torce-
dor e criar uma outra atração 
para o jogo que será esse trem 
exclusivo”, apontou Francisco 
Sobrinho.

Outro projeto de mobilida-
de urbana pensado pelo Amé-
rica diz respeito aos acessos 
rodoviários até o estádio. O 
clube também encaminhou 
para a Prefeitura de Parnami-
rim uma proposta de adequa-
ção da Avenida Dr. Mário Ne-
gócio, que liga a BR-101 à Are-
na. A proposta prevê tornar a 
via mão única uma hora antes 
dos jogos. O sentido da aveni-
da seria direcionado de acor-
do com a demanda dos tor-
cedores: antes do jogo em di-
reção ao estádio; depois do 
jogo, para a BR-101. O modelo 
é aplicado em vias próximas a 
outros estádios do país.

O América também vai so-
licitar à Prefeitura de Parna-
mirim a criação de novas li-
nhas de ônibus que passem 
pelo estádio. Uma reunião en-
tre a diretoria do clube e repre-
sentantes do município deve 
acontecer nos próximos me-
ses para afinar as propostas.

Clube pode criar a linha 
“expresso Mecão”, de trem

Empresário quer
criar parque aquático

A Arena América 
foi pensada dentro de 
um modelo multiuso e 
pretende receber eventos 
de médio porte em sua 
estrutura. Mesmo sem 
ainda ser finalizado, o 
estádio foi procurado 
por uma instituição 
religiosa que gostaria 
de utilizar o local para 
realização de um culto. 
O América, porém, não 
aceitou a proposta pelo 
estádio ainda não possuir 
estrutura suficiente para 
abrigar um número 
expressivo de pessoas.

Outra proposta levada 
ao clube diz respeito 
ao aproveitamento do 
área externa da Arena 
América. Um empresário 
demonstrou interesse 
em construir um parque 

aquático dentro do Centro 
de Treinamentos Abílio 
Medeiros. Ele aproveitaria 
uma área em desuso para 
criar o parque. O projeto 
foi levado informalmente 
à diretoria, que ainda 
avalia a sua aplicabilidade, 
segundo o vice-presidente 
de patrimônio Francisco 
Sobrinho.

A ideia do América é 
de explorar o espaço em 
modelo de concessão. O 
empresário construiria a 
estrutura e arcaria com os 
custos da obra. O terreno 
não seria vendido, tornando 
o investimento patrimônio 
do clube. “As instalações 
ainda poderiam gerar cotas 
ao América e ser incluídas 
em benefícios para os 
sócio-torcedores”, finaliza 
Francisco Sobrinho.

// Francisco Sobrinho, vice de patrimônio do América, no NOVO

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

1º Leilão Público nº 1208.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II 
do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o 
presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de 31/08/2017 
a 14/09/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do 
Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – 
Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, nº 208, Cidade Alta, Ed. 
Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO 
DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 779 B, 
ALECRIM, NATAL/RN, telefones (84) 991716264 (TIM), 998652897 (TIM) e 98739-3872 
OI, email francisco.doege@gmail.com.   Os interessados que desejarem contar com 
financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências da CAIXA, 
em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, se for o 
caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-se-á no 
dia 14/09/2017, às 10:00 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR 
BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na modalidade 
presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do resultado 
oficial do leilão será efetuada até o dia 15/09/2017 nos mesmos locais onde foi divulgado 
o Edital de Condições Básicas.

1º Leilão Público nº 1209.2017 RN – EMGEA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária de propriedade da EMGEA, 
discriminados no Anexo II do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do 
qual é parte integrante o presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, 
no período de 31/08/2017 a 14/09/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA 
situadas no Estado do Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e 
Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, 
nº 208, Cidade Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório 
do leiloeiro FRANCISCO DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, telefones (84) 991716264 (TIM), 
998652897 (TIM) e 98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com.   Os interessados 
que desejarem contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se 
às Agências da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se 
ao crédito, se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão 
realizar-se-á no dia 14/09/2017, às 10:15 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na 
modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do 
resultado oficial do leilão será efetuada até o dia 15/09/2017 nos mesmos locais onde foi 
divulgado o Edital de Condições Básicas.

2º Leilão Público nº 2227.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo 
II do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante 
o presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de a 
31/08/2017 a 14/09/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado 
do Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – 
Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa,  nº 208, Cidade Alta, Ed. 
Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO 
DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 
779 B, ALECRIM, NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 99865-2897 (TIM) e 
98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com   Os interessados que desejarem 
contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências 
da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, 
se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-
se-á no dia 14/09/2017, às 10:30 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,, com a apresentação de lances 
na modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação 
do resultado oficial do leilão será efetuada até o dia 15/09/2017 nos mesmos locais onde 
foi divulgado o Edital de Condições Básicas. 

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA
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PROCESSO LICITATÓRIO N° 0124/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 

MICROEMPRESAS - ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP,
INCLUSIVE MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI

Objeto: Aquisição de materiais de automação e medidores de grandezas elétricas, 
conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 1182/2017 – GSL/DA.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 20 de setembro de 2017, às 09h00 
horas, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus 
anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba 
“transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou 
na Av. Senador Salgado Filho, nº 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e 
Contratos a partir do dia 04 de setembro de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 
14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas do dia 04 de setembro de 2017. Informações pelo 
telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 30 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0146/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 

MICROEMPRESAS - ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP,
INCLUSIVE MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL – MEI

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

Objeto: Registro de preços para a eventual aquisição de aeradores mecânicos 
superficiais de fluxo descendente, alta rotação, motores trifásicos de 20 CV cada, 
conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 1847/2017 – GSL/DA.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 21 de setembro de 2017, às 
15h00 horas, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações 
e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, 
na aba “transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no 
www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador Salgado Filho, nº 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 04 de setembro de 2017, no horário 
das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas do dia 04 de 
setembro de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 30 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0032/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa especializada em serviços de topografia, para elaboração do 
cadastro técnico do Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade do Natal/RN, conforme Ordem 
de Licitação nº 0009 – S/2017 – DDE.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 18 de setembro de 2017, às 09:00 horas, licitação 
para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos encontra-se à 
disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações 
no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, nº 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 01 de setembro de 2017, no horário das 
08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 15 de setembro de 2017. 
Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 30 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE GALINHOS/RN

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 280801/2017

O Município de Galinhos/RN, através da CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que, nos termos da lei 8.666/93, fará realizar licitação na modalidade Tomada de 
Preços nº 280801/2017, que tem como objeto a contratação de empresa para reforma da 
unidade básica de saúde, com abertura para o dia 18 de setembro de 2017 as 10:00hs. O 
Edital completo encontra se disponível no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal, sito a 
Praça dos Três Poderes, 717, Centro, Galinhos/RN. 

Teodora Vale Ferreira - Presidente da CPL.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO - LICITAÇÃO: Nº 012/14-SIN/CONVITE

OBJETO: REFORMA DO 6 DISTRITO POLICIAL – BAIRRO PAJUÇARA, EM NATAL/RN. 
PROCESSO: Nº 458/2014-7. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio 
Grande do Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro 
Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na 
modalidade CONVITE, do tipo menor preço, objetivando a REFORMA DO 6 DISTRITO 
POLICIAL – BAIRRO PAJUÇARA, EM NATAL/RN, a qual se regerá pelas disposições da Lei 
nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. Para prosseguimento do certame com 
abertura dos envelopes de Proposta de Preços dar-se-ão no dia 05 de setembro de 2017, às 
09:00 (nove) horas, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima.

Natal/RN, 30 de agosto de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA COMISSÃO / SIN

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA CAIADA/RN

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2017 – PROCESSO Nº. 24080001/17

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Serra Caiada/RN, nomeado Portaria n.º 095/2017 de 11 de abril de 
2017; torna público o Pregão nº. 026/2017, com o objetivo de Registro de preços aquisição 
futura e parcelada de combustível Diesel comum destinado ao abastecimento da frota 
municipal. Os envelopes relativos a Proposta de Preços e Documentação poderão ser 
entregues até o dia 11 de setembro de 2017 a partir das 09:00 horas, na Sala de Licitações na 
sede da Prefeitura Mun. de Serra Caiada, sito a Rua Getúlio Vargas, 47 – Centro – Serra 
Caiada/RN. O Edital contendo maiores informações será entregue pelo Pregoeiro, de Segunda 
a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na sede da Prefeitura Municipal, no 
endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão prestados pelo e-mail: 
cpl.pmsc@gmail.com ou pelo telefone (84) 3293-0049.

Serra Caiada/RN, em 24 de agosto de 2017
Abrahão Allan Miranda da Silva - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA CAIADA/RN

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 027/2017 – PROCESSO Nº. 605.014/2017

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Serra Caiada/RN, nomeado Portaria n.º 095/2017 de 11 de 
abril de 2017; torna público o Pregão nº. 027/2017, com o objetivo de Registro de preços 
para aquisição futura e parcelada de material, equipamentos e periféricos de 
informática para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Serra 
Caiada/RN, de acordo com as informações constantes no anexo I – Termo de Referência. 
Os envelopes relativos a Proposta de Preços e Documentação poderão ser entregues até o 
dia 12 de setembro de 2017 a partir das 09:00 horas, na Sala de Licitações na sede da 
Prefeitura Mun. de Serra Caiada, sito a Rua Getúlio Vargas, 47 – Centro – Serra Caiada/RN. 
O Edital contendo maiores informações será entregue pelo Pregoeiro, de Segunda a Sexta-
Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na sede da Prefeitura Municipal, no endereço 
acima mencionado, e Esclarecimentos serão prestados pelo e-mail: cpl.pmsc@gmail.com 
ou pelo telefone (84) 3293-0049.

Serra Caiada/RN, em 28 de agosto de 2017
Abrahão Allan Miranda da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA CAIADA/RN

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 028/2017 – PROCESSO Nº. 0808.535/2017

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Serra Caiada/RN, nomeado Portaria n.º 095/2017 de 11 de 
abril de 2017; torna público o Pregão nº. 028/2017, com o objetivo de Registro de preços 
para aquisição futura e parcelada de Equipamentos e Material Permanente de uso 
hospitalar para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de Serra 
Caiada/RN, de acordo com as informações constantes no anexo I – Termo de Referência. 
Os envelopes relativos a Proposta de Preços e Documentação poderão ser entregues até o 
dia 12 de setembro de 2017 a partir das 14:00 horas, na Sala de Licitações na sede da 
Prefeitura Mun. de Serra Caiada, sito a Rua Getúlio Vargas, 07 – Centro – Serra Caiada/RN. 
O Edital contendo maiores informações será entregue pelo Pregoeiro, de Segunda a Sexta-
Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na sede da Prefeitura Municipal, no endereço 
acima mencionado, e Esclarecimentos serão prestados pelo e-mail: cpl.pmsc@gmail.com 
ou pelo telefone (84) 3293-0049.

Serra Caiada/RN, em 28 de agosto de 2017
Abrahão Allan Miranda da Silva

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 057/2017 – RP

Objeto: Registro de Preços para garantir o acesso aos “eletrólitos e soluções” aos 
usuários hospitalizados, listados no Anexo I do Edital, para suprir 12(doze) meses e 
abastecer a Rede Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso de suas atribuições legais, 
torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos de Licitações e Contratos 
vigentes. A abertura das propostas será no dia 15/09/2017, às 09h00 e a sessão de 
disputa será no dia 15/09/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-e.com.br. 
(Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site 
com nº de identificação: 684517 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na CPL/SESAP 
– Tel: (84) 3232-2671 e (84) 3232-2672, no horário das 08h00min às 17h00min, de segunda à 
sexta-feira.

Natal/RN, 30 de agosto de 2017
VANESSA DANTAS MARTINS

PREGOEIRO(A)-CPL-SESAP/RN.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 028/2017 – PMT

EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, por meio do seu pregoeiro, torna público que fará 
realizar a licitação a seguir especificada: Pregão Presencial, Menor Preço por Global. Objeto: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS FUNERÁRIOS COMPLETOS, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
FAMÍLIAS CARENTES DESTE MUNICÍPIO, ASSISTIDAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, conforme descrições presentes no termo de referência, anexo I 
do Edital. Data/hora/local: 15 de setembro de 2017, às 08 Horas, Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, Sede da Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus dos Navegantes, 
28, 1ª Andar, Centro – CEP 59.584-000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus 
Anexos estão disponíveis na Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, 
Diariamente, no Horário Das 08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

Touros/RN, 30 de agosto de 2017
Thiago Antunes Bezerra

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 029/2017 – PMT

EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE
 

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará 
realizar a licitação a seguir especificada: Pregão Presencial, Menor Preço por Item. Objeto: 
REGISTRO DE PREÇO para contratação de empresa especializada em prestação de 
serviços de manutenção preventiva e corretiva bem como instalação, desinstalação e 
reinstalação em todas as unidades de ar condicionado, inclusive centrais e Split, 
geladeiras, frigobar e bebedouros e manutenção em fogões, conforme descrições 
presentes no termo de referência, anexo I do Edital. Data/hora/local: 15 de setembro de 
2017, às 10 Horas, Sala da Comissão Permanente de Licitação, Sede da Prefeitura de 
Touros, Praça Bom Jesus dos Navegantes, 28, 1ª Andar, Centro – CEP 59.584-000 – 
Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus Anexos estão disponíveis na Comissão 
Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, Diariamente, no Horário Das 08h às 
14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

 

Touros/RN, 30 de agosto de 2017.
Thiago Antunes Bezerra - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 030/2017 – PMT

EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE
 

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará realizar 
a licitação a seguir especificada: Pregão Presencial, Menor Preço por Item. Objeto: REGISTRO 
DE PREÇO contratação de empresa para serviço de carro de som com veiculação de 
áudio, para divulgação e orientação das ações desenvolvidas pelo Fundo Municipal de 
Assistência Social, Fundo Municipal de Saúde, Secretaria Municipal de Educação, 
Cultura e Desporto e demais Secretarias deste Município, e serviços de locação de 
equipamento de sonorização, conforme descrições presentes no termo de referência, anexo I 
do Edital. Data/hora/local: 15 de setembro de 2017, às 13 Horas, Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, Sede da Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus dos Navegantes, 28, 
1ª Andar, Centro – CEP 59.584-000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus 
Anexos estão disponíveis na Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, 
Diariamente, no Horário Das 08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

 

Touros/RN, 30 de agosto de 2017
Thiago Antunes Bezerra - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 031/2017 – PMT

EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará 
realizar a licitação a seguir especificada: Pregão Presencial, Menor Preço por Global. Objeto: 
REGISTRO DE PREÇO contratação de empresa para prestação de serviço de 
manutenção de microcomputadores e serviços de rede, para atender as necessidades 
do Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal de Saúde, Secretaria 
Municipal de Educação, Cultura e Desporto e demais Secretarias deste Município, 
conforme especificações constantes no Anexo I – Termo de Referência. Data/hora/local: 15 de 
setembro de 2017, às 15 Horas, Sala da Comissão Permanente de Licitação, Sede da 
Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus dos Navegantes, 28, 1ª Andar, Centro – CEP 59.584-
000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus Anexos estão disponíveis na 
Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, Diariamente, no Horário Das 
08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

Touros/RN, 30 de agosto de 2017.
Thiago Antunes Bezerra - Pregoeiro

Goleiro Alisson quer agarrar oportunidades na Seleção Brasileira para mostrar trabalho e tentar 
chegar ao Mundial da Rússia brigando por título contra um de seus maiores ídolos: Buffon  

‘A Copa começa agora'

B
rasil e Equador 
se enfrentam 
hoje, às 21h45, 
na Arena do 
Grêmio, em 

Porto Alegre-RS, em mais um 
teste visando a Copa do Mun-
do da Rússia, em 2018. Além 
das estrelas já consagradas, 
como Neymar e companhia, 
as atenções da partida esta-
rão voltadas para a nova pro-
messa de paredão brasileiro: 
o goleiro Alisson. 

Ele recebeu nas últimas 
semanas as maiores mani-
festações de apoio possíveis 
para um goleiro da seleção 
brasileira: do técnico Tite e do 
preparador Taffarel, as pesso-
as mais importante na esco-
lha do dono da posição. Ago-
ra titular também da Roma, o 
camisa 1 acredita que, com a 
classificação para a Copa do 
Mundo já assegurada, o Brasil 
deve se comportar como se o 
torneio mais importante do 
planeta já tivesse começado.

"É importante dar conti-
nuidade ao que vem sendo 
muito bem feito. É um mo-
mento em que vamos colo-
cando no nosso coração e na 
nossa cabeça que já começa-
mos a Copa. Ela começa ago-
ra. É um momento importan-
te para mim, de afirmação na 

Roma, titular. Ficarei feliz se 
puder continuar nesse cami-
nho e chegar bem ao Mun-
dial", afirmou.

No fim da temporada pas-
sada, Alisson ouviu de Tite 
que precisaria ter mais ritmo 
de jogo, já que ele até então só 
era titular da Roma nas copas, 
e não na liga. Ao mesmo tem-

po, o técnico e o preparador 
de goleiros Taffarel lhe deram 
total respaldo para se manter 
no gol da Seleção.

"O Taffarel sempre de-
monstrou confiança gran-
de, foi muito importante ter o 
apoio dele. É um cara muito 
tranquilo, transparece isso. E 
com o Tite foram poucas con-

versas, mas ele me falou para 
procurar o melhor, estar jo-
gando. Eu já sabia qual seria o 
planejamento da Roma, que 
teria mais oportunidades. 
Esse foi o conselho dele, pro-
curar ter ritmo de jogo. Fico 
feliz pela confiança e apoio", 
disse.

Na Roma, Alisson com-

pete pelo título com uma de 
suas principais inspirações: o 
italiano Gianluigi Buffon, que 
poderá disputar em 2018 sua 
sexta Copa do Mundo, um re-
corde absoluto.

"Espero fazer um gran-
de trabalho e chegar pelo 
menos próximo do que es-
ses grandes goleiros chega-

ram. Buffon, Neuer, são gran-
des goleiros, consagrados. Eu 
aprendo muito olhando para 
eles, são duas inspirações. 
Jogo no mesmo campeonato 
que o Buffon, que sempre foi 
uma das maiores inspirações, 
um goleiro que sempre gostei 
muito", afirmou o goleiro titu-
lar da Seleção.

// Na Roma, Alisson compete pelo título com uma de suas principais inspirações: o italiano Gianluigi Buffon, que poderá disputar em 2018 sua sexta Copa do Mundo

CBF
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Poder

Arrecadação fraca e gastos crescentes com a Previdência fizeram setor público registrar 
déficit primário de R$ 16,1 bilhões em julho e de R$ 51,3 bilhões no acumulado deste ano

União, Estados e municípios 
têm maior deficit da história

C
om a arrecada-
ção fraca e gas-
tos crescentes 
com a Previdên-
cia, o setor pú-

blico (União, Estados e mu-
nicípios) registrou um de-
ficit primário de R$ 16,1 bi-
lhões no mês passado e de 
R$ 51,3 bilhões no acumula-
do do ano.

Ambos os resultados são 
os piores para esses períodos 
desde o início da série históri-
ca, em 2001.

O resultado primário di-
vulgado nesta quarta-feira 
(30) pelo Banco Central cor-
responde ao resultado das re-
ceitas menos as despesas da 
União, Estados e municípios 
antes do pagamento dos ju-
ros da dívida.

Além da arrecadação me-
nor do que a esperada, con-
sequência da fraca atividade 
econômica, influenciaram o 
resultado a elevação nas des-
pesas com a Previdência.

No acumulado de 12 me-
ses encerrados em julho, as 
contas do setor público mos-

traram deficit de R$ 170,5 bi-
lhões, ou 2,66% do PIB (Pro-
duto Interno Bruto).

A nova meta fiscal para 
o setor público neste ano é 
de um deficit de R$ 163,1 bi-
lhões para União, Estados e 
municípios.

Somadas, as administra-
ções estaduais e municipais 
tiveram resultado negativo de 
R$ 2,6 bilhões em julho, ante 
um deficit de R$ 334 milhões 
no mesmo período do ano 
passado.

O rombo foi decorrente 
principalmente do deficit dos 
governos estaduais, que so-
mou R$ 1,9 bilhões -no mes-
mo mês do ano passado, o va-
lor registrado foi negativo em 
R$ 283 milhões.

No caso dos municípios, o 
resultado foi negativo em R$ 
728 milhões, ante um resulta-
do negativo de R$ 51 milhões 
em julho do ano passado.

No acumulado do ano, os 
Estados registram superavit 
de R$ 13,3 bilhões. Nos mu-
nicípios, o resultado também 
foi positivo em R$ 2,9 bilhões.

A dívida líquida do se-
tor público alcançou R$ 3,2 
trilhões no mês passado, ou 

50,1% do PIB.
Já a dívida bruta foi de R$ 

4,7 trilhões, para 73,8% do 
PIB, o maior valor desde de-
zembro de 2006, início da sé-
rie histórica.

ENTENDA
Superavit ou deficit pri-

mário é o quanto de despe-
sa ou receita o governo gera, 
após a quitação de seus gas-
tos, sem considerar os pa-
gamentos com os juros da 
dívida.

O resultado é divulgado 
de duas maneiras. A primei-
ra divulgação, pelo Tesou-
ro Nacional, leva em conta a 
economia ou despesa apenas 
da União, enquanto a segun-
da leva em consideração o 
saldo de todo o setor público 
(União, Estados, municípios e 
estatais).

Como o governo precisa 
reduzir a proporção da dívi-
da pública em relação ao PIB, 
a economia de receitas tem 
sido usada para pagar os ju-
ros desses débitos de modo 
a impedir seu maior cresci-
mento e sinalizar ao mercado 
que haverá recursos suficien-
tes para honrá-los no futuro.

Maeli Prado  
Da Folhapress

// As contas do setor público mostraram um rombo de R$ 170 bilhões nos últimos doze meses 

REPRODUÇÃO

A Câmara dos Depu-
tados divulgou nesta 
quarta-feira (30) pla-

nos para arrecadar R$ 221 mi-
lhões com a venda da folha de 
pagamento da Casa. Além dis-
so, pretende cortar despesas 
num total de R$ 236,5 milhões.

"Diante do cenário econô-
mico do país, que impõe res-
trições nos gastos de todos os 
órgãos da administração pú-
blica federal, a Mesa Direto-
ra da Câmara dos Deputados 
também dará a sua contribui-
ção para o corte de gastos pú-
blicos proposto pelo gover-
no federal. De maneira inédi-
ta, a Câmara vai reduzir suas 
despesas e ampliar suas recei-
tas em R$ 457,5 milhões", in-
formou o presidente da Casa, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), em 
comunicado.

Para elevar a arrecadação, 
a Câmara vendeu à Caixa Eco-
nômica e ao Banco do Brasil 
sua folha de pagamentos. Ha-
verá pagamento imediato de 

R$ 70 milhões e o restante, R$ 
151 milhões, será pago no pe-
ríodo de 60 meses.

Toda receita arrecadada 
na operação com a folha de 

pagamentos será transferida 
ao Tesouro Nacional. A publi-
cação no Diário Oficial da ra-
tificação dessas contratações 
sairá na quinta-feira (31).

As duas instituições fi-
nanceiras já haviam adqui-
rido a folha em 2008 por R$ 
220 milhões. Este valor, atuali-
zado, chega a mais de R$ 370 
milhões.

Em 2015, o então presi-
dente da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), negociava 
a folha de pagamento da Casa 
para construir um complexo 
de três prédios com gabinetes, 
um plenário novo e um sho-
pping center -o "parlashop-
ping"- com orçamento estima-
do em R$ 1 bilhão.

CORTES
Segundo o informe, have-

rá redução de despesas com 
custeio operacional, obras e 
investimentos, além de pesso-
al e encargos sociais.

Maia anunciou, por exem-
plo, que a gráfica da Câmara 
não vai mais funcionar no pe-
ríodo da madrugada.

Os galões de água mi-
neral serão substituídos por 
água encanada e serão adota-
das luminárias de LED, mais 
econômicas.

// Gastos

Câmara vende folha de pagamento 
e anuncia corte de R$ 236,5 milhões

// Presidente da Cãmara Rodrigo Maia: meta é ampliar receitas 

FOTOS PÚBLICAS

Daniel Carvalho  
Da Folhapress

// Venda

Eletrobrás deve render 
menos de R$ 10 bilhões

O governo deverá re-
ceber menos de R$ 
10 bilhões no pro-

cesso de “descotização” das 
usinas da Eletrobrás, afir-
mou ontem o ministro in-
terino de Minas e Energia, 
Paulo Pedrosa. Até o fim 
da semana o governo deve-
rá enviar o montante preci-
so ao Planejamento, para a 
composição do Orçamento 
da União

A proposta do governo 
federal é permitir que a Ele-
trobrás venda a valores de 
mercado a energia de hi-
drelétricas antigas que hoje 
operam em um chamado 
“regime de cotas”, com bai-
xos preços. A Eletrobrás pa-
garia um bônus para o go-
verno em troca da desco-
tização das usinas, que se 
tornariam mais lucrativas. 
A arrecadação prevista no 
processo é de R$ 20 bi, esti-
ma a pasta, e será igualmen-
te dividida entre o Tesouro, a 
companhia e o consumidor.

Segundo Pedrosa, o mo-

delo fechado da privatiza-
ção não será finalizado ain-
da nesta semana. A ideia é 
que a Eletrobrás faça uma 
emissão, capte recursos e 
seja diluída. O ministro in-
terino e secretário executivo 
do MME frisou que nada im-
pede que a União faça uma 
emissão secundária, diluin-
do ainda mais sua partici-
pação. A ideia seria levantar 
um dinheiro adicional com 
as ações, preservando uma 
fatia e a Golden Share.

“O que tem definido é 
que a União deixa de ser 
controladora. Esse movi-
mento busca melhorar a go-
vernança do setor”, afirmou. 
Pedrosa diz que há estima-
tivas que apontam que a 
participação do governo na 
companhia, hoje avaliada 
em R$ 12 bilhões, se apro-
ximaria de R$ 40 bilhões. 
“Mesmo vendendo a me-
tade (de sua fatia), a União 
continuaria com mais di-
nheiro na Eletrobras do que 
tem hoje, desde que a com-
panhia atingisse a valoriza-
ção que uma gestão eficien-
te daria a ela.”

Mariana Durão 
Da Agência Estado
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GIRO PELO TWITTER...

UOL: “Lula pede a Moro que desbloqueie sua 
aposentadoria e poupança e herança de Marisa”;

...do jornalista americano Glenn Greenwald: “Já 
mencionei que o MBL é uma fraude enorme?”;

...do portal Yahoo: “Moro está irritando juristas de todo o 
Brasil pelo comportamento de ‘pop star’”.

>>   Grande beleza
Pedro Ariel Santana, diretor de conteúdo e relacionamento da 
CASACOR, lança nesta sexta-feira, dia 31 de agosto, às 17h, no 
Terraço da Officina Interiores, na Av. Hermes da Fonseca, 971, 
Tirol, o livro A Grande Beleza 2. O sucesso do A Grande Beleza 
volume 1, lançado no ano passado, deu origem a esta nova 
empreitada, onde arte, design, arquitetura, decoração, natureza 
e viagem se encontram.

>>   Grande evento
Um dos maiores eventos do interior do Rio Grande do Norte, 
a Feira Intermunicipal de Educação, Cultura, Turismo e 
Negócios do Alto Oeste Potiguar (Finecap) acontecerá de 1º a 
4 de setembro, em Pau dos Ferros. Promovido pela Prefeitura 
desde 1997, a estimativa é atrair cerca de 200 mil pessoas de 
aproximadamente 30 municípios da região, inclusive do Ceará 
e Paraíba.

>>  Importante
A senadora Fátima Bezerra está engajada na luta para tornar 
permanente o Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização dos Profissionais da Educaçã 
(FUNDEB). 
A pedido dela e da colega senadora Lídice da Mata a Comissão 
de Desenvolvimento Regional e Turismo, presidida pela 
senadora do RN aprovou, nesta quarta-feira (30), a realização 
de audiências públicas nas cinco regiões brasileiras para 
debater a permanência do Fundo, que tem prazo de vigência 
até 2020.
O primeiro debate já está programado para o próximo dia 12 
de setembro, no Senado.

>> À frente do assunto
Fátima Bezerra é relatora da PEC 24/2017, que torna 
permanente o FUNDEB, na Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania. “O Fundeb veio para promover e universalizar a 
educação básica. Não podemos tratar a educação básica de 
forma fragmentada”, comentou a senadora, que foi relatora da 
Lei que regulamentou o fundo.

>> Espalhando  
O “Seminário 
Modernização das 
Leis Trabalhistas: O 
que mudou? Por que 
mudou?” vai percorrer 
o Rio Grande do Norte 
levando especialistas 
para dar esclarecimentos 
aos trabalhadores e a 
empresários potiguares 
sobre as mudanças. 
A primeira cidade do 
interior a receber o 
evento, na próxima sexta-
feira, 1º de setembro, será 
Currais Novos, na região 
Seridó. 

>> Pensando  
em 2018? 
E quem circulará pelos 
municípios do Estado 
também para participar 
do evento, que é 
promovido pelo Sistema 
Fecomércio Rio Grande 
do Norte, em parceria 
com a Federação das 
Indústrias (Fiern), da 
Agricultura (Faern), dos 
Transportes (Fetronor), 
das Associações 
Comerciais (Facern) 
e das CDLs (FCDL), 
além do Sebrae, será 
o deputado federal 
Rogério Marinho, relator 
da Reforma Trabalhista 
na Câmara Federal, 
o potiguar Rogério 
Marinho (PSDB).

INSTAGRAM/REPRODUÇÃO

INSTAGRAM/REPRODUÇÃO

BOBFLASH

ASSESSORIA

Senador José Agripino em reunião política com turma de 
líderes do Mato Grosso e Mato Grosso do Sul, com a presença do 
presidente da República em exercício, deputado Rodrigo Maia, e 
do ministro da Educação, Mendonça Filho

Blogueira Flávia Pípolo na 
abertura da American News no 
Natal Shopping

A partir desta sexta-feira, dia 1º, acontece 
no Rio Grande do Norte o “Setembro 

Cidadão”, projeto idealizado pelo juiz 
Jarbas Bezerra e a advogada Lígia 
Limeira a partir da experiência de 

uma década, na elaboração de livros 
educativos. O projeto, que é pioneiro 
no reconhecimento da importância 

da cidadania, faz parte do Programa 
Brasileiro de Educação Cidadã – 

PROBEC, e se assemelha ao movimento 
popular internacionalmente conhecido 

como Outubro Rosa e a campanha de 
conscientização do Novembro Azul

Rede social 
é lugar de 
amor, de 

alegria, de 
compartilhar 
afeto... nunca 

ódios 

Sobre as ações 
que estão sendo 

tomadas contra o 
decreto assinado 
pelo presidente 
Michel Temer 
extinguindo 
reserva na 
Amazônia:

Revista Valor 
Econômico: 

“Psol vai ao STF 
contra decretos que 
extinguem reserva 

na Amazônia”.

Estadão: “MPF 
move ação contra 

decreto que 
extinguiu reserva na 

Amazônia”.

QUE SE VIVA
Ontem foi um dia daqueles...
Em Miami, pós ondas e manobras, conheci Seu Francisco, ali 
mesmo na praia, morador de Mãe Luiza, donde voam muitos 
surfistas de areia Preta.
Aos 76anos de idade, é casado desde os 20 com Da Paz, uma 
senhora que até hoje vende sucos e bolos a sua volta.
Começamos falando em Liza, a viralatas linda, terminamos, eu 
que adoro conversar, perguntar e prestar atenção nas pessoas... 
no amor.
Era, ainda, soldado do Exército quando se casaram. Tiveram 
três filhos, os três moram “nesse mundo de meu Deus. Uma 
enfermeira, um comerciante, outro arquiteto, no Ceará.
- Que segredo é esse, um amor de tanto tempo, não me contive.

- Somos duas pessoas diferentes. Eu choro, gosto de olhar para 
o mar, gosto de arte. Ela não. O segredo é juntar esses dois 
caminhos diferentes e se respeitar, ser leal, pedir a Deus forças... 
e levar seu amor um passarinho sem gaiolas.
Meu filho... que se viva, sempre, disposto a ser feliz.

Não teria presente mais lindo, para nossos dias de agosto...

Muito triste, tudo isso
Uma dor corre a cidade do Natal, o 
Rio Grande todo...
Essas prisões, os vizinhos, gente que 
todo mundo conhece e que, sei lá, 
outro dia estava ali, no restaurante 
ao nosso lado... presa, humilhada, 
famílias sangrando.

Para todos, rezo sem fim, sem nãos, 
jasmins.
Porque, de verdade, tudo isso é muito 
triste!

Que a justiça se faça, que as pessoas 
entendam que não existe poder maior 
do que uma consciência tranqüila, 
uma vida em paz com a honestidade e 
com os seus.
Que nos proteja Deus!

Aliás,
Graças a Deus!
Temos a Polícia Federal, o Ministério 
Público, a Justiça dos Brasis.
Graças!

San Telmo
Arquiteta luz, Mézia Araújo, Miss 
Acarí, estreou ontem, linda de viver, 
seu café na Rodrigues Alves, dentro 
daquela que é, sem favores, das 
casas mais charmosas da cidade, a 
Floricultura Flor de Algodão.

Tudo tão lindo, tão bem cuidado, tanta 
poesia.
Tem comidinhas ótimas, saudáveis, 
sucos naturalíssimos, bolos divinos, 
um cantinho de leitura, um banheiro 
que dá vontade de deitar, dormir.

Ali ao lado, o escritório dela e Andrea 
Cariello, que esteiam em dupla.
E antes de tudo, uma exposição, linda, 
do divo Henrique Araújo.
Lugar para você chegar, ficar, querer 
mais pegar onda não.

Natal, meu amor
No Baldo, hoje em dia, pelo menos 
sessenta famílias pescam esmolas e 
esperanças por um mundo melhor. 
Sob viadutos, árvores e cacos de 
casas...
Alguém passando ali... deixe comida, 
umas roupinhas, um travesseiro para 
sonhar.
Tudo, aquela pobre gente, precisa ali...

Tia Ana Pitta com Valentina: uma manhã 
dedicada à sobrinha na tal história de quão 
lindo o amor é... espalhado

A turma reunida: café, arquitetura e um 
Mar de gente que a gente adora. Mézia, muito sucesso

Selfie com Henrique Araujo, Olga 
Portela, Janice Diogenes e Mirta 

Vargas: coloca na moldura, se 
amostra e celebra

Deputado Fábio Faria 
curtindo o filho Pedro e na 
expectativa pelo nascimento 
de uma herdeira, como ele 
anunciou em suas redes 
sociais. “Hoje tudo que eu 
quero e desejo é fazer ele 
(Pedro), minha filhinha que 
vai nascer e a minha mulher, 
felizes”, disse o parlamentar
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Ex-procurador do Estado lança hoje no IHGRN seu último livro, o 
quarto, inspirado na ideia de que a loucura sadia é semente que 

se planta no território dos que rejeitam o estado de “normose” 

Memorial Poético 
da Loucura, na visão 

de Assis Câmara

U
m livro de 
exaltação, re-
conhecimen-
to e agradeci-
mento a mui-

tos daqueles que contribu-
íram para o bem-estar da 
humanidade, nas diversas 
áreas do conhecimento. É as-
sim que o poeta Francisco de 
Assis Câmara, 75, define o li-
vro Memorial Poético da Lou-
cura, o último da sua safra, que 

será lançado na noite de hoje 
(31), no Instituto Histórico e 
Geográfico do Rio Grande do 
Norte (IHGRN), com direito a 
uma apresentação do músico 
Carlinhos Zens.

“Imagine o mundo  sem 
Ada Lovelace, Babbage, Alan 
Touring e Steve Jobs, entre ou-
tros, e eu não estaria aqui, con-
fortavelmente, diante de um 
computador, a responder suas 
perguntas”, atesta o autor, que 
transporta no seu currículo 
profissional atividades desem-
penhadas na Procuradoria do 

Estado e funções  de secretário 
de Estado da Administração, 
no passado, e de integrante da 
Academia de Letras Jurídicas e 
do IHGRN no tempo presente.

Nesta entrevista, por e-
-mail, ele admite sua comple-
xa ousadia de “penetrar no 
mundo dos grandes homens, 
assim entendidos aqueles que 
constroem e mudam a Histó-
ria em processo evolutivo, ci-
vilizatório”, mas reconhece, em 
tom de confissão, que  “poetas 
e jornalistas atrevem-se a isso 
e, quando menos esperam, es-

tão navegando em outros uni-
versos, como o da filosofia, his-
tória, pedagogia, música, ciên-
cias, etc...”

A preferência pelos versos, 
a fim de homenagear os ditos 
cujos que enobrecem a hu-
manidade, a seu ver, pode ser 
vista, sim, “como uma manei-
ra de sintetizar e poder trans-
mitir uma visão mais univer-
sal, simples e prazerosa, di-
ferentemente de uma prosa 
que exigiria, de mim, muito 
mais conhecimento, tempo e 
ilustração”.

Moura Neto 
Do NOVO

Qual foi a sua inspiração 
para construir esse livro?

Foi a leitura de uma obra 
especial e famosa, ‘Elogio 
da Loucura’, de Desiderius 
Erasmus, nascido em 
Rotterdam, na Holanda. 
Considerado o mais destacado 
humanista cristão, era amigo 
de Thomas Morus, o famoso 
autor da Utopia, e de Martinho 
Lutero, com quem rompeu 
por divergências doutrinárias.

 O que essa leitura 
representou para você?

Essa leitura despertou-
me a consciência de que 
tudo de grande que se fez, 
e se faz  no mundo exige 
entusiasmo e curiosidade, 
matéria-prima de sonhos 
que ocuparam a mente dos 
que marcaram presença no 
processo civilizatório. Para 
mim, Erasmo inspira a ideia de 
que a sadia loucura é semente 
que se planta no território 
dos não conformados, dos 
não conservadores, dos 
que rejeitam o estado de 
“normose” e seus agregados 
neuróticos e psicóticos.  
Os loucos de Erasmo não 
poderiam ser os carentes da 
ação da medicina, aqueles 

sobre os quais se debruçaram 
Freud, Jung, Foucault, etc. 
O sentido da loucura, que 
Erasmo me transmitiu, passa 
como ingrediente mobilizador 
das melhores e mais positivas 
transformações já ocorridas 
em nosso planeta. 

Qual a relação no seu 
entendimento entre loucura 
e poesia? De poeta e louco 
todos nós temos um pouco?

Essa indagação vem de 
longe. Os gregos, na tragédia 
e na comédia, expressaram 
sentimentos que variavam 
de acordo com a realidade. 
Daí a persona, a máscara 
convenientemente posta. 
Através da Ilíada e da Odisseia, 
a pedagogia grega afirmou-
se, educando gerações na arte 
de viver. Valores e virtudes, 
tais como honra, coragem, 
determinação, lealdade eram 
exaltados nessas epopeias. 
Também penso que loucura 
e poesia se fundem no espaço 
do delírio. Diz-se, até, que os 
poetas “são loucos com o juízo 
no lugar”. Se penetrarmos no 
mundo das artes chegamos 
a ser “abduzidos” pela beleza. 
E se a música nos conduz, 
nem pensamos no caminho 

da volta. Entregamo-nos 
às musas. Deixe-me citar, 
como ilustrada lição, um 
momento grandioso do poeta 
Khalil Gibran. Dizia que, se 
arquiteto fosse, e recebesse 
a incumbência de erigir, em 
alguma ilha, um monumento 
à liberdade, jamais o faria, 
“pois foi ao redor da liberdade 
que os homens travaram suas 
batalhas”; por oposição, erigiria 
uma estátua à beleza, pois ante 
sua face “todos os homens 
estendem as mãos uns aos 
outros como irmãos”.

Você também tem livros 
de contos publicados. Qual 
o melhor estilo para se 
expressar?

Conforme antes dito, a 
forma poética sempre ocupa a 
fila da frente. Na poesia o meu 
“xodó” é o soneto. Mas a prosa 
é indispensável. Gosto do 
estilo de quem escreve como 
o leve fluir de um rio, assim 
como Machado de Assis e 
Stefan Zweig.

Cite os livros que você 
já publicou e comente algo 
sobre eles.

Já publiquei quatro 
livros. Mas nunca imaginara 

tal proeza. Mas, D. Nivaldo 
Monte, em visita que fez ao 
meu sítio Asa Branca, em 
2004, admirado por ver tantos 
livros em meu escritório, 
indagou-me por que não 
escrevia, pois nada publicara. 
Mostrei-lhe alguns poemas e 
crônicas e recebi a seguinte 
lição: ‘Nem todas as árvores 
são ornamentais. Muitas 
delas trazem a destinação de 
alimentar o homem; por isso, 
dão frutos. A poesia, a música 
a literatura, todas as formas de 
arte são frutos que alimentam 
a alma humana. Publique seus 
poemas’.

E então, por onde 
começou?

Comecei, então, a cumprir 
a tarefa do sábio amigo. O 
primeiro, ‘Asas e Voo’, poemas 
e crônicas, foi logo publicado. 
Não demorou e produzi 
‘O Silêncio de Deus - Da 
Sensação de Abandono ao 
Consolo da Esperança (2015)’.  
A seguir, organizei sonetos, 
provérbios em versos e um 
depoimento sobre o poeta 
Miguel Cirilo. Publiquei-o sob 
o título: ‘Destino de pássaros 
e  outros destinos. Finalmente, 
este que agora entrego ao 

público leitor: ‘Memorial 
Poético da Loucura’.

Como você explica o 
poeta, cronista e a pessoa de 
Assis Câmara? E onde entra 
a filosofia na sua vida? 

Estou diante da pergunta 
mais difícil. Mesmo aos 75 
anos ainda procuro respostas. 
Da vida, nada tenho a 
reclamar, pois as graças 
divinas me preencheram. 
‘Se mais não pude fazer’ 
com os dons que recebi (e 
aqui recorro a Drummond), 
‘não foi falta de querer; 
tenho apenas duas mãos 
e o sentimento do mundo’. 
Deixando de lado o conto, 
como recurso literário, e do 
qual não tenho sabido cuidar, 
meu emaranhado é com o 
soneto, cujo exercício criativo 
me fez “virá-lo pelo avesso”, 
fugindo aos tradicionais 
modelos camonianos e 
sheakespeareanos. Penso que 
a poesia é a melhor caixa de 
ressonância do pensamento. 
Sócrates faz poesia quando 
afirma “só sei que nada sei” 
e “conhece-te a ti mesmo”. 
Ainda ressoa a ordem de 
Diógenes, o cínico, diante 
de Alexandre Magno: “Saia 

da frente; quero ver o Sol”. 
Goethe, em delírio, pedia 
“luz, mais luz, eu quero luz”! 
Tudo isso é forma de viver. É 
a filosofia da vida. Uma boa 
refeição recomenda bons 
temperos. A filosofia é um 
desses temperos quando se 
trata de alimentar a alma. 

E o poeta, onde habita 
mesmo?

Você me pede uma 
definição de poeta. Sem 
dúvida, em mim, em você 
e em toda gente habita 
um cromossomo poético. 
É preciso, no tempo e na 
hora certa, livrar da gaiola 
esse passarinho. Fernando 
Pessoa, no devido tempo, 
reconheceu: ‘Há um poeta em 
mim que Deus me disse’.’ No 
primeiro livro que publiquei 
já sublinhara: “Poesia é estado 
de espírito que flui nas paixões 
adolescentes e se faz presente 
na elevação e na evolução 
do espírito”. Enfim, gosto de 
repetir, e faço-o agora em 
homenagem a um amigo,  
autor de belos sonetos, Joel 
Câmara de Carvalho: “Ah! 
Velhice fatal que me devora 
/ Deixai ao menos eu morrer 
sonhando...”

ENTREVISTA
Assis Câmara
Poeta e cronista

POESIA

Mereceu um elogio a 
loucura?

Bem merece, a loucura, 
um elogio

Da mente sã e no 
melhor feitio

Imune a qualquer tipo 
de censura

Assis Câmara
// Assis Câmara diante do 
monumento de Fernando Pessoa

FOTOS: DIVULGAÇÃO



Natal, Quinta-Feira, 31 de Agosto de 2017  /  NOVO  /    11Pop

Histórias do imaginário popular contadas em sala de aula 
viraram o livro ‘Lendas brasileiras em cordel’, de autora potiguar  

Cordel para contar 
as lendas brasileiras

A 
leitura do livro 
‘O Povo Brasilei-
ro’, do antropólo-
go Darcy Ribeiro, 
provocou na en-

tão estudante de Pedagogia da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), Sír-
lia Sousa de Lima, motivação 
para a construção de um sa-
ber que hoje ela faz questão 
de compartilhar com o maior 
número possível de pessoas: a 
cultura de ler e escrever a lite-
ratura de cordel. 

Parte do fruto daquela lei-
tura, lá atras, de O Povo Brasi-
leiro, está nas 14 histórias de 
"Lendas brasileiras em cordel", 
novo livro da escritora e pro-
fessora do ensino fundamen-
tal em Natal, que será lança-
do neste sábado (2), no Sesc 
da Cidade Alta, zona leste da 
cidade. 

"Meu texto ultrapassou os 
muros de minha escola e eu re-
solvi compilar os cordeis das 
lendas que já tinha trabalha-
do com os alunos em folhetos 
avulsos", assinala a professo-
ra no comentário sobre a deci-
são de publicar em livro, o que 
seus alunos em sala de aula já 
tinham visto. Tudo porque ela 
acredita que o livro tem o po-
der superlativo de chegar a um 
maior número de pessoas, es-
colas e bibliotecas. E é assim 
mesmo. 

Em 2008, quando come-

çou o curso de Pedagogia, Sí-
ria Leu O Povo Brasileiro para 
compor um trabalho e, daí, deu 
vontade de compor um cordel, 
embora não soubesse como 
seria a construção do texto. "Eu 
entendia de cordel enquanto 
leitora, e não, como escritora", 
constata. A partir daquele mo-
mento a estudante  foi se apro-
priar da literatura de corde. Vi-
sitou a Casa do Cordel, ouviu  
recitais de poetas. "E quando 
eu me vi, em sala de aula infan-
til (tinha acabado de ser apro-
vada em um concurso quan-
do terminou Pedagogia) eu co-
mecei a produzir cordeis". Seu 
objetivo era construir projetos 
pedagógicos para que as crian-

ças viessem a aprender a ler 
pelo vieis do cordel. Ler e es-
crever. Fomentar um novo jei-
to de olhar as histórias. Tudo 
para que as crianças saíssem 
daquele universo clássico mo-
delo de aprendizado para ir ao 
lúdico, por meio do cordel. 

O livro "Os contos encan-
tados de cordel", de autoriSír-
lia, incluiu vários vários classi-
cos da literatura como Rapun-
zel, Chapeuzinho Vermelho, A 
Pequena Sereia. Foram onze 
clássicos, mas ela diz ter mui-
to mais, como fábulas. Na sua 
rotina,  durante o ano, ela tra-
balha as lendas, faz oficinas de 
leituras na escola onde lecio-
na e outras, no RN e em outros 
estados por meio do Recanto 
das Letras onde posta seus tex-
tos. Muitos já foram usados no 
sistema Mackenzie de ensino, 
vão ser utilizados no programa 
nacional do texto didático, em 
2019.

FOLCLORE
Vice-presidente da Comis-

são Norte-rio-grandense de 
Folclore, ela se orgulha de ter 
livros seus adotados em vá-
rias escolas por professores 
mais atentos às necessidades 
dos alunos, para que eles en-
tendam as necessidades de 
se aproximar cada vez mais 
da cultura popular. "Este livro 
é dedicado aos professores e 
alunos da rede pública”, explica. 

LANÇAMENTO
Livro “Lendas brasileiras 

em cordel” 
Autora: Sírlia Lima

Data:02 de setembro
Hora: 10

Local: Sesc da Cidade 
Alta, Rua Coronel Bezerra, 

33, atrás do Colégio 
Churchill

A exposição individu-
al "Uma retrospecti-
va de Marek Mann", 

será aberta nesta  quinta-fei-
ra, 31 de agosto, às 19 horas, 
no Museu Café Filho (Rua 
da Conceição, 4290 - Cida-
de Alta). O evento é uma pro-
moção do Governo do Esta-
do do Rio Grande do Norte, 
por meio da Fundação José 
Augusto.

Nascido na Alemanha, 
Marek Richard Mann é um 
artista plástico, ilustrador, 
designer, escritor de livros 
infantis e amante do jazz.
Mestre em artes plásticas 
pela Academia de Belas 
Artes de Varsóvia, Polônia, 
desde o final da década de 
60, produziu em seu atelier 

em Colonia, Alemanha, até 
2016, quando se mudou  
para Natal, onde vive, casado 
com uma brasileira.

Marek Mann faz uma 
obra delicada e sensível 
quando registra prédios 
históricos e de uma grande 
beleza colonial como fez 
com a igreja de St. Pantaleon, 
basílica de St. Martin, igreja 
de St Andreas e a basílica de 
St Aposteln.

Para o presidente do 
Conselho Estadual de 
Cultura, Iaperi Araújo, a 
obra de Marek é única: 
"Esta é uma exposição que 
pelos olhos nos leva ao 
coração uma mensagem 
de contemporaneidade e o 
público do Rio Grande do 

Norte, dificilmente verá uma 
outra seleção de trabalhos 
das artes visuais que seja 
mais comprometida do que 
esta com os caminhos da 
atualidade nas artes visuais 
e na criatividade de um 
artista que sendo europeu, 
deslumbra os trópicos 
com suas cores e seus 
personagens".

EXPOSIÇÃO
Retrospectiva 
Marek Mann

Data: Hoje (31 de agosto) 
às 19h
Onde: Museu Café Filho, 
Praça 7 de Setembro, 
Cidade Alta

// Exposição

Artista plástico alemão   
faz retrospectiva em Natal

// Radicado em Natal, Marek Mann expõe suas obras a partir de hoje no Museu Café Filho

CEDIDA

// Escritora Sírlia Sousa de Lima 
escolheu o cordel para educar
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Sucesso no horário nobre, novela "A Força do Querer", 
da Globo, tem enredos inspirados em dramas reais

Histórias da vida real

Em "A Força do Querer", 
atual novela das 21h da 
Globo, Maria Fernanda 
Cândido vive Joyce, uma 
mãe que vê sua filha, Ivana 
(Carol Duarte) se descobrir 
transexual. No capítulo que 
foi ao ar nesta terça (29), 
Ivana anunciou que está se 
transformando em Ivan.

Na sequência da trama, 
Joyce rejeitará o filho. Em 
entrevista, Maria Fernanda 
contou que se preparou 
para viver a personagem 
conversando com outras 
mães: "é um processo 
doloroso". Ela também 
revelou esperar que a 
personagem aprenda a 
aceitar o que é diferente 
do que ela entende como 
felicidade. "A Joyce idealizou 
a vida dos filhos. Todo pai 
faz isso, mas ela exagerou na 
dose."

Como a Joyce vai lidar 
com a mudança de Ivana 
para Ivan?

MARIA FERNANDA - 
Vai ser muito difícil para 
ela. A maneira da Joyce 
tenta ajudar a Ivana é muito 
equivocada. Ela faz o que 
ela acredita ser o melhor, 
mas infelizmente ela não 
consegue bons resultados. 
Ela idealizou e projetou 
demais a vida dos filhos. 
Todo pai faz isso, mas a Joyce 
exagerou na dose. Ela acha 
que felicidade é a maneira 
como ela imagina que seja. 
Ela não consegue entender 

que se pode ser feliz de 
outras maneiras.

 Como você se 
preparou para esse papel? 
Conversou com outras 
mães de trans?

Conversei com algumas 
mães. Algumas estão 
vivenciando o processo de 
transição, e outras já haviam 
passado por tudo e estão 
com o caso estabilizado. Elas 
compartilharam comigo 
suas experiências e isso 
me ajudou muito. Quando 
você conversa com uma 
mãe, ela te dá detalhes do 
dia a dia. É um processo 
difícil, doloroso. Existe um 
enfrentamento social, e 

existe também um luto 
dessa mãe, porque apesar 
de ser a mesma essência, 
há um filho ou filha que não 
vai mais existir, então há 
o luto e o acolhimento de 
uma nova pessoa que está 
nascendo. É muito delicado. 
Conversei com pessoas que 
conseguiram se resolver e, 
ainda que com dificuldades, 
têm histórias bem sucedidas.

Você acha que a Joyce 
vai conseguir se adaptar 
a essa nova realidade em 
algum momento?

Acho que temos dois 
caminhos. Ela passa a aceitar 
o diferente, mantendo suas 
características, natureza 

e bagagem de conceitos e 
valores, porém mais aberta e 
receptiva ao diverso. O outro 
jeito é ela se transformar, 
deixar um pouco de ser 
como é e se tornar mais 
parecida com as pessoas 
que ela tem dificuldade de 
aceitar. São caminhos bem 
positivos. Ela pode se manter 
rígida, sem aceitar ninguém, 
mas em uma novela há 
um percurso cheio de 
experiências, então a gente 
gosta de imaginar que esses 
caminhos levem para algo 
bom. Quero muito que ela 
tenha menos medo do risco, 
do desconhecido, valorize 
mais os sonhos, aceite o 
diferente, e que entenda que 

há outras felicidades além 
da que ela aprendeu como 
sendo o certo.

Há uma mensagem 
muito clara nisso.

O mundo 
contemporâneo propõe essa 
aceitação, essa valorização 
do subjetivo, onde as pessoas 
têm a possibilidade de serem 
felizes acolhendo o que o 
seu subjetivo pede. Antes 
você tinha que se controlar e 
se adequar às exigências do 
mundo. Hoje é outro quadro. 
Quando uma discussão 
como essa seria proposta em 
uma novela? Esse era um 
tema velado. Óbvio que já 
existia, mas não havia espaço 
para falar. E as relações estão 
mais horizontais, as pessoas 
estão livres para mudar de 
vida, pensando no aqui e 
agora. É o espírito do nosso 
tempo, e a novela coloca isso. 
Tudo fluido, passageiro.

A realidade das pessoas 
transexuais é de muita 
violência e discriminação. 
Você acha que as novelas 
têm a capacidade de mudar 
isso?

MF - Eu espero que sim. 
O que posso afirmar é que 
uma novela, nesse horário 
e nessa emissora, pode 
ajudar a abrir um diálogo 
com a sociedade sobre 
esse tema. Isso eu acho 
que minimamente a gente 
vai conseguir, porque esse 
assunto vai acabar entrando 
na nossa rota de conversas. 
O brasileiro vê muita novela, 
faz parte da nossa cultura.

“O 
grande ba-
rato da obra 
aberta é in-
corporar o 

cotidiano." É o que diz Gloria 
Perez, autora de "A Força do 
Querer" (Globo), novela que 
vem fazendo sucesso na faixa 
das nove, com histórias inspi-
radas em dramas da vida real.

Com média de 36 pon-
tos de audiência, segundo o 
Ibope, "A Força do Querer" 
tem conseguido mais públi-
co do que suas antecessoras 
de horário. Na segunda-feira 
passada, alcançou média de 
42,3 pontos, o seu recorde na 
Grande São Paulo (cada ponto 
equivale a 69 mil domicílios).

Sobre o sucesso, a autora 
diz: "Penso que conseguimos 
contar uma história que pode 
divertir, emocionar e convi-
dar o público à reflexão. Esses 
pontos foram, desde sempre, 
o nosso objetivo".

Uma das histórias da no-
vela que mais têm gerado de-
bate é a de Ivana, interpreta-
da pela atriz Carol Duarte. É 
ela quem representa, em "A 
Força do Querer", a questão 
de gênero. A personagem nas-
ceu menina e foi descobrin-
do, com a maturidade, que se 
identificava como homem. A 
autora afirma que Ivana tem, 
sim, ajudado a levar o deba-
te do mundo transgênero ao 
telespectador. "Tenho recebi-
do mensagens muito como-
ventes de pessoas que estão 
conseguindo conversar so-
bre o assunto em casa. Tam-
bém ouvi pais contando que, 

depois de acompanhar a no-
vela, começaram a compre-
ender as angústias dos filhos, 
ou começaram a olhar com 
respeito para eles. Antes, tudo 
só lhes parecia estranho. Nós 
nos propusemos a despertar 
a empatia do público pela per-
sonagem transexual", define a 
autora.

Ivana tomará um novo 
rumo na semana que vem. 
Está programado para a pró-
xima terça o capítulo em que 
ela vai aparecer com um vi-
sual masculino, com o cabelo 
mais curto.

Isso acontece depois que 
ela conta para a mãe, Joyce 
(Maria Fernanda Cândido), 
que é transexual. Joyce se soli-
dariza com a filha, mas terá di-
ficuldade de entender a situ-
ação, o que costuma aconte-
cer em muitas famílias. Os de-
safios enfrentados por Ivana 
-que virará Ivan- serão ainda 
maiores e incluirão agressão 
em um banheiro masculino.

Outro ponto abordado por 
Gloria em "A Força do Querer" 
é o cotidiano dos policiais. O 
carro-chefe desse assunto é a 
personagem Jeiza (Paolla Oli-
veira) e a sua luta no combate 
ao tráfico de drogas.

Em outra trama, Gloria se 
inspirou no caso real de uma 
mulher que, largada pelo na-
morado, fingiu uma gravidez. 
Irene (Débora Falabella) usa-
rá o mesmo artifício para ten-
tar recuperar o amor de Eu-
gênio (Dan Stulbach), que a 
abandonou após descobrir as 
suas vilanias. (Leandro Vieira)

ENTREVISTA
Maria Fernanda Cândido

Atriz

‘Ela não entende que existem outras 
maneiras de ser feliz’, diz atriz sobre Joyce
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